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ПОЛУЧЕН
ТОМСКИЙ

ЭФИР
в цехе катализаторов 

Нефтех1И1ма 1 запущена 
новая установка, на ко- 
торэй получены первые 
700 килограмифв зфира, 
так необходимого в тех
нологии производства по
липропилена.

— Мы завозили эфир 
из Грозного, — поясняет 
начальник отделения 
цетса Д. В. Эськов. — В 
год его требуется около 
40 тонн, а тонна его 
стоит 12,5 тысячи рублей. 
Следует добавить, что 
наш эфир не имеет в 
стране аналогов по каче
ству. В проекте заложено 
получение 90-процентно- 
го, а томичи обеспечили 
99,6 щхщента.

Запуск новой установ
ки — победа всего цеха, 
всех аппаратчиков (бри
гадир А. Н. Морозов). 
Особый вклад внесли 
аппаратчнки высших 
разрядов В. А. Витрук, 
В. И. Детенышев, Н. М. 
Плотников, слесари С. В. 
Гужев, С. А. Демидекко, 
В. П. Махнаков. Четко 
руководили работами 
начальник цеха Р. Ш. 
Гакин, механик П. С. Го
ловко и начальник отде
ления Д. В. Эськов.

<Овой вклад внесла 
бригада А. С. Пашина из 
пусконаладочного управ
ления объединения
«Пластполимер».

В процессе запуска 
установки ipynna инже
неров в <»ставе Д. В. 
Эськова, П. С. Головко и 
Г. Л. Сухих решила важ
ную ггехнюлогичеоадгю 
проблему. В 1качестве на
садки предложено ис
пользовать отходы одно
го из цехов. Планируется 
дальнейшее применение 
рацпредложения на узле 
рекуперации растворите
ля и на установке доочи
стки четыреххлорисгого 
титана.

В. ГРИНЬ, 
редактор (многоти

ражной газеты 
.«Томский яефте- 

хим».

И З Ж И В А Я  Н Е У В Е Р Е Н Н О С Т Ь
У  приемщицы молока 

Воронихинской фермы сов
хоза «Парбитокий» Г. А. 
Шаталиной работы с каж
дым Днем становится все 
больше и больше. Надои-то 
растут. Суточная дродук- 
тишмость по ферме почти 
12 килограм(Мов молока.

Воронихинская доярка 
Клавдия Васильевна Пи
рожкова за пять месяцев 
надоИла на корову более чем 
по 2.000 килограммов мо
лока, нынче намерена проч
но закрепиться в районном 
клубе «3.000». В принципе 
каждая доярка фермы так 
или иначе думает достиг
нуть этого рубежа, а вот с 
коллект>шяым решением 
сложнее. По сравнению с 
прошлогодним результатом 
продук’пщность коров уже 
воэроюла на 381 килограмм. 
За весь прошлый год было 
надоено на корову 2.805. И 
тем не менее обязательство 
животноводов В0РОНИ1ХИМ- 
ской фермы на нынешний 
год останется 2.900. Что же 
это за высокая цель ,. для 
достижения которой необхо
димо .во втором полугодии

снизить продуктивность на 
два центнера? Но цифра 
«3.000» вызывает у доярок 
боязнь: а вдруг не получит
ся? В соседнем совхозе «За
веты Ильича» ситуация та 
же: прошлогодняя продук- 
тивврсть коров — 2.464, при
бавка за л я т ь  месяцев — 
272, а нынешнее обязатель
ство — надоить на корову 
всего 2.570 килограм1Мсв мо
лока.

— Первое, с чем я столк
нулся в районе, — неуверен
ность некоторых рабочих, 
специалистов в своих си
лах, — признался председа
тель совета Бакчарского 
РАПО Н. П. Байдин, недав- 
ж) победивший а конкурсе 
на эту должность. (Кстати, 
Николай Панфилович
внешне сильно изменил
ся. От облика горожани
на не осталось и следа 
Коричневый загар, который 
можно получить, лишь час
то бывая на полях, пропы
ленная от езды по просе
лочным .’дорогам кожанка). 
Байдин продолжает: — Эту 
привычку спасаться сме- 
л ьк  планов и ответствен
ных решений породили

последние сложные годы.
партии наогра- 

иваег на преодилекие такой 
психологии, ьез веры в 
успех успеха не будет.

В прошлом году в районе 
зерновые убрали с 19.000 
гектаров, нынче намерены 
полностью снять урожай с 
24,000. Всерьез взялись за 
ремонт ферм и подъездных 
путей к ним.

В систему приводится и 
выращивание ремонтного 
(молодняка. (Принципиально 
признана допущенная ранее 
ошибка со спецхозом «Бо- 
гатыревский». Не фантас
тические планы — в год 
поставлять 1.100—1.200 нете
лей. а реальные — 500, но 

• хороших — лежат в основе 
нынешней производственной 
программы этого хозяйства. 
Нынче планируется ввести 
в стадо 2.200 нетелей, при
чем не всех подряд, а стре
мятся бакчарцы только 
лучших, чтобы после расте- 
Ла меньше 10 килограммов 
молока в день не давали. 
Происходит и увеличение 
поголовья молочного скота. 
(Сейчас в районе 5.500 дой

ных коров, а к концу года 
их должно быть 6.000.

Немало претензий у жи- 
аопшоводов к агрономиче
ской службе хозяйств и 
РА'ПО. Прежде всего —что 
недостает белковых кор
мов. Так, план посева го
роха на зерно не выполнен. 
Из 500 гектаров засеяно 
только 312. Из посеянной зе
ленки — горохо-овсяной сме
си .меньше половины, в 
основном овес в чистом ви
де.

Что касается социалисти
ческих обязательств в це
лом района на этот год, то 
они уже пересмотрены. 
Вместо планируемых ргшее 
2.590 бакчакюкие животно
воды обязуются гюлучить 
нынче по 2.db0. Такой протогк- 
тивности в Бакчарском рай
оне еще не было.

Д. БАРЧУК.
Н. ПОТАПОВ (фото).

НА СНИМКАХ: животно
воды Воронихинской фермы 
совхоза «Парбигсхий»—пас
тух С. М. Варышполец и 
приемщица молока Г. А. 
Шаталина.

Интенсивные методы в практику

БОГАЧЕ С Т А Н У Т  П А С ТБ И Щ А
Если смотреть издали, то 

ничего интересного не уви
дишь, разве что недоумение 
вызовет картина: тащит
трактор продолговатую ем
кость не по дороге, которая 
рядом, а по зелени еще не- 
вьшмгганного пастбища. Не 
сразу углядывается в этом 
осмысленность,

Председатель Первомай
ского районного объедине
ния «Агропромхимия» М. Г. 
КОстень сскЛщил деловито:

— Вот это и есть наш 
агрегат улучшения траво
стоя.

Пока ехали сюда, на 
пастбища Крутоложненикого 
отделения колхоза «Первое 

. мая», он подробно изложил 
суть дела. Сразу после об
ластного семинара живот
новодов в Асине, на кото
ром среди прочих остро 
стоял вопрос интенсивной 
пюдк«фмки пастбищ как 
мощного резерва повыше
ния продуктивности коров.

первомаицы взялись за де
ло. Самодельнью установки 
для внесе1Й1я растворенных 
минеральных удобрений, 
которые видели в Асинов- 
ском и Томском районах, 
не очень-то приглянулись: 
и производительность мала, 
и сил тем не менее отвле
кается много.

А  что, если попробовать 
раопрькживателем «РЖУ-10» 
вносить в пастбищную поч
ву подходящей концентра
ции жидкий аммиак? Ведь

азот, содержащийся в нем,
— важный элемент питания 
растения. Попробовали. Убе
дились, что задумка сто
ящая: вреда нет, а польза 
обязательно будет. Теперь 
помыслы цаправлены на то, 
чтобы почетче организо
вать заправку раствором и
— нешаблонно, только там, 
(где действительно нужно, 
применять игольчатые бо
роны.

Вот и приблизился к нам 
«Т-150», транспортирующий

емкость. Теперь хорошо 
виден поблескивающий на 
солнце и опадающий на 
землю веер. Ширина его 
захвата не менее 10 мет
ров.

— А поручили это дело,— 
сказал М. Г. Костень, — 
одному из лучших механи
заторов — Николаю Рйгуну.

Остается добавить, что 
по планам РАПО после об
работки пастбгац в колхозе 
«Первое мая» на очереди 
выпаса колхоза «Заря».

В. ВЕРЮТИН.
(По телефо(ну).

Первомайс1Шй район.

В ЦЕНТРЕ В Н И И А Н И Я - 
СОЦИАЛЬНЫЙ ФАКТОР
в  Подгорном прошла 

встреча кандидата •  де
путаты Томского (област
ного Совета народных 
депутатов по избиратель- 
пому округу № Д66 ЦреД. 
седателя облисполкома 
А. Е. Высоцкого с нзби- 
рателямм.

Встречу открыл первый 
секретарь райкома КПСС 
И. Ф. Григорьев. Он рас
сказал о том, как годятся 
чаинцы в условиях пере
стройки, как выполняют 
предвыборные социалисти
ческие обязательства.

Доверенное лицо кандида
та начальник межхозяйст
венной ПМК «Агрштром- 
строя» А. А. Волков ознако
мил избирателей с биогра
фией А. Е. Высоцкого, рас
сказал о его жизненном пу
ти, трудовой деятельности, 
призвал избирателей отдать 
свои голоса за достойного 
кандидата в депутаты.

Выступившие на встрече 
избиратели рассказали об 
участии своих коллективов 
в реализации комплексных 
целевых программ ускоре
ния, говорили о нерешен
ных проблемах.

Учительница Подгорнен- 
ской школы Н. К. Марксжи- 
на поделилась заботами пед
коллектива в реализагцш 
школьной реформы. Все 
еще слабой остается база 
трудового обучения школь
ников. И, самое главное, 
тысячному коллективу уча
щихся тесно в теперешнем 
здании школы, нет при
школьного участка.

Многое изменилось в дея
тельности сферы быта в ус
ловиях нового экономиче
ского эксперимента: появи
лись комфортные услуги, 
внедрены бригадный под
ряд, система качества. В 
результате предприятие 
стало ритмично выполнять 
план. Однако, говоря об 
этом, заведагющая швейной 
мастерской Л. В. Зинина 
подчеркнула, что в сельско-

ВЫБОРЫ в МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
и НАРОДНЫЕ СУДЫ

хозяйственном районе необ
ходимо развивать такие ус
луги, как вспашка огоро
дов, подвозка дров, сена. 
Но пока этот вопрос райис
полкомом не решен.

В районной больнице 
Подгорного три года назад 
построены трехэтажный ле
чебный корпус, пищеблок, 
гараж, 6 двухквартирных
домов. Больница неплохо
оснащена современным ме
дицинским оборудованием, 
мебелью, укомплектована 
врачебными кадрами. Тем 
не менее проблемы остают
ся. В одном помещении — 
детское й родильное отде
ления, женская консульта
ция, хирургия, терапия, ка
бинеты поликлиники. В те
кущей пятилетке нужно ре
шить вопрос с подготовкой 
проектно-сметцой докумен
тации, а в тринадцатой —- 
построить новый корпус.

Остро стоит в райцентре 
проблема тадефонивфии. 
Сейчас работает АТС толь
ко на 600 номеров. Начатое 
строительство новой АТС 
приостановлшо. Об этом го
ворила на встрече бригадир 
операторов районного узла 
связи В. Н. Вялова.

Что предпринимают ко
операторы района в услови
ях бор1̂  за трезвый образ 
жизни, как вьшолняют они 
товарооборот за счет собст
венных ресурсов, рассказа
ла участникам встречи 
кондитер пищекомбината 
Г. А. Погодаева. Многое 
нужно . сделать по разви-' 
тию мелкорозничной и ло

точной торговли, углубле
нию переработки местного 
сырья, даров природы.

Каждый из выступающих 
призвал избирателей отдать 
свои гоДоса за кандидата в 
депутаты областного Сове
та А. Е. Высоцкого, достой
но встретить предстоящие 
выборы.

Депутату были даны на
казы — о строительстве 
пристроек к двум детским 
садам в селе Подгорном и о 
реконструкции маслозавода, 
что позволит увеличить 
производство продовольст
венных товаров за счет 
местных ресурсов.

А. Е. Высоцкий тепло и 
сердечно поблагодарил ча- 
инцев за вновь оказанное 
доверие и заверил, что сде
лает все, чтобы оправдать 
его. Анатолий Емельянович 
охарактеризовал обстановку 
в области, поделился впе
чатлениями от поездки по 
району, от встреч с его жите
лями, указал на недостатки, 
предложил пути их устра
нения, пожелал успехов в 
реализации намеченного. 
Особо кандидат в депутаты 
подчеркнул необходимость 
повышения роли Советов в 
решении социально-эконо
мических вопросов, активи
зации деятельности всех де
путатов, Их сегодня в обла
сти насчитывается 9.400 — 
представителей всех слоев 
населения. А. Е. Вьюоцкий 
напомнил, что сделано в об
ласти после выборов 1985 
года, как работают Советы 
в условиях перестройки, 
подготовки к 70-летию Ве
ликого Октября, оценил сде
ланное с позиций требова
ний январского (1987 г.) Пле
нума ЦК КПСС.

Участники собрания ре
шили в день выборов едино
душно проголосовать за вы
двинутого кандидата в де
путаты Томского областного 
Совета и призвади к этому 
всех избирателей округа 
№ 166.

лоздринли
t  ПОБЕДОЙ

Коллектив корпусно-сва
рочного цеха Самусьской 
ремонтно - эксплуатацион
ной базы флота брал обяза
тельство ко дню выборов 
аьшолнить полугодовое за
дание. Судоремонтники и 
судостроители ( сдержали 
слово: рапортовали о взя
тии рубежа даже на неде
лю раньше. Коллектив во 
главе с В- В. Аносовым 
трудится под девизом: 
«План двух лет по судостро
ению — к 70-й годовщине 
Великого Октября».

Ко дню выборов вьшол- 
нил полугодовой план по 
всем показателям цех тех
нической эксплуата(ции фло
та. Здесь начальником 
В. Г. Шварц.

Руководители предащия- 
тия, партийный и профсо
юзный комитеты поздргши- 
ли передовиков с трудовой 
победой.

В. КРЮКОВ.

в КЛУБАХ,

НА АГИШ ОЩ АДКАХ
При Домах культуры и 

клубах области действуют 
более 70 клубов избирате
лей. Каящый из них пред
лагает томичам интересную 
программу. Особая актив
ность отличает работу клу
бов ивбирателей Кожевни- 
ковского, Асиновского, Том
ского районов.

21 июня на сценах клу
бов избирателей пройдут 
концерты, одним из участ
ников которых будет кол

лектив Томского театра 
юного зрителя. ТЮЗ хочет
ся выделить особо потому, 
что его актеры отличились 
и в ходе предвыборной кам
пании. Они в три раза пе- 
ревьшолнили свой план 
концертов и творческих 
встреч на агигплощадках.

С. ЕРЕМИНА, 
председатель обкома 
профсоюза ipaipoTHMKOB 

культуры.

1ЕСИ0Й ЦЕХ 

Н О В О  ДЕРЖИТ
В лесном цехе области в 

счет второго полугодия се
годня трудятся Парабель- 
ский леспромхоз объедине
ния «Томлеспром» и Кар- 
гасокский лесхоз управле
ния лесного хозяйстаа, а 
также два мастерских уча
стка, три лесопункта, 17 
лесозаготовительных, транс
портных комплексов, 46 
бригад.

Повышенные обязатфгь- 
ства в честь выборов В 
местные Советы народных 
депутатов взяли и коллек
тивы подразделений Бело
ярского ЛПК. Лесозаготови
тели, возглавляемые И. Ф. 
Шияном, В. И. Саленко, 
Л. В. Рожковым, досрочно 
оправились со своими обяза
тельствами. Среди транс- 
псщтных комплексов луч
шие показатели у коллекти
вов Ю. Г. Полояского и 
А. В. Коржавина. Лидер в 
со1>ев«овании разгрузочно- 
погрузочных комплексов — 
коллектив С. И. Лысенко. 
Он также добился перевы
полнения обязательств.

На Каргасокском ЛПК сре
ди лесозаготовителей орга
низовано соревнование на

приз кавалера трех орде
нов Трудовой Славы брига
дира Л. П. Салькова. В нем 
лидирует комплекс П. А. 
Пермякова. А  транспортни
ки, которыми руководит 
И. И. Вставский, и раокря- 
жевочная бригада Героя 
Социалистического Труда 
А. И. Усенко уже вьшолни- 
ли план девяти с полови
ной месяцев.

Ю. ЗАВРАЖИН.

ЗДОГОбЬЕ НАРОДА-  

БОГАТСТВО РОДИНЫ
В клубе избирателей До

ма культуры «Авангард» 
црошла декада антиалко
гольной пропаганды. В ее 
программе были показ 
фильмов, вечера-встречи с 
врачами, юристами, выступ
ление агитбригады под де
визом «Пьянству — бой!».

Клуб «Маяк» завода 
строительных материалов и 
изделий и клуб желеанодр- 
рожяиков. Здесь состоялись 
устные журналы «Здоровье 
народа — богатство Роди
ны», подготовленные пер
вичными организациями об
щества борьбы за т1>ез востъ.

В агитпунктах ТИАСУРа, 
политехнического и меди- 
цинс!«ого институтов, домо- 
строительисАго комбината, 
производственных объеди
нений «Сибэлектромотор» и 
«Сибэлектросвет», других 
коллективов проходят лек
ции, беседы по пропаганде 
здорового образа жизни.

Первичная орга{шзация 
общества борьбы за трез
вость ГПЗ-5 ■ готовит вечер 
«Раж)блачеиие Бахуса».

О. (НИКОЛАЕВА.

А с ф а л ь т  
н а  сельск и х  

т р а с с а х
Кожевниковский асфальтовый завод — передо

вое предприятие в системе областного управления 
строительства и эксплуатагщи автодорог. По ито
гам минувшего рода он завоевал пере)с|СЩщЦее 
Красное знамя Совета Министров РС<1ЮР. Не сни- 
жаюГг темпсв трзпжшики завода и в этом году. 
Они уже произвели 17 тьюяч тонн нвойходммаго 
для дорожных покрытий материала. Их асфаль
том уже покрыта беговая дорожка стадиона, где 
нынче состоятся областные сельские опортианые 
игры. Асфальтщ)уются последние километры до
роги Кожавнимсво—Вороново, которая в послед
нем квартале должна быть сдана в экоплуатацию. 
Ведется ремонт дорог.

А  в Зырянском районе полным ходом идут 
аофальтировочные работы на дороге Зырянское^ 
Тегульдет. Важная ее часть — Зырянское—iKpac- 
ноярский рейд — должна быть сдана в августе 
этого года. Руководит работами Ю. И. Кислицын.

С. ГРИГОРЬЕВ.

Обзор 'Писем
«к вам обращаюсь за 

правдой и помощью»,—напи
сала в «Красное знамя» 
жительница города Колпа- 
шево Эва Алексеевна Бого
явленская, не нашедшая 
этого, видимо, в тех органи
зациях, куда стучалась со 
своей бедой. Письмо ее на
правлено нашему собствен
ному корреспонденту в 
этом северном городе для 
выяснения всех обстоя
тельств дела.

Велико доверие людей к 
печатному слову, осо^нно 
сегодня.

Томичка Ольга Владими
ровна Илюшин написала 
нам встревоженные строки 
об участи сибирской реки. 
Ссылаясь на публикахщю 
сооСкцения о пребывании в 
Томске заместителя предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР Л. А. Горшкова и 
руководителей ряда мини
стерств. где сказано, что 
«рассмотрены вопросы до
бычи гравия 3 пойме рек 
Томи и Обц для удовлетво
рения нужд быстро разви-

« О б р а щ а ю с ь  за правдой. . . »
За минуашую неделю редакция получила 269 писем.

веющегося строительства 
жилья и объектов социаль
но - культурного назначе
ния», наша читательница 
просит:

«Нельзя ли поподробнее 
рассказать о результатах 
этого «рассмотрения»? Ведь 
нет в Томске ни одного че
ловека, которого не беспо
коила бы судьба реки, кото
рый бы мог бед боли смот
реть на ее оголившееся рус
ло».

В сегодняшнем номере мы 
подробно рассказываем о 
крутых перемеишс в судьбе 
Томи.

Антиалко1голь«ая тема 
по-прежнему вовнует на
ших читателей. С болью в 
душе пишет врач-нарколог 
Галина Васильевна Василье
ва о случае. свидетелем кото
рого ей довелось быть. «Внуч

ка-студентка хоронила бабуш
ку. Чтобы все было «как у 
людей», чтобы рекой ли
лась водка, пришлось де
вушке залезть в немалые 
долги.

Водка, что так устой
чиво внедрилась в печаль
ный и светлый обряд поми
нания, лишь опошляет и 
оскверняет хорошие чувст
ва людей», — размышляет 
врач.

Доброта, участливость — 
эти черты присущи боль
шинству советских людей. 
Но не каждый умеет найти 

. им конкретное приложение 
в жизни. А  вот стрежевча- 
не нашли. В День захциты 
детей коллектив жилищно- 
эксплуатационной олу5кбы 
НГДУ «Васюганнефть» и 
жильцы общежитий №№ 14, 
68,69 провели вы0га1аку-яр-

марку (Кулинарных изделий. 
Фантазии «авторов» вкусных 
экспонатов не было преде
ла. А  вьфучениую от их 
продажи сумму — 357 руб
лей — устроители выстав
ки перечислили на счет 
№ 14 212 — для детей Се- 
милуженской школы-интер
ната Томской области. Вах-, 
товики, не сумевшие при
нять участие в выставке, 
присоединили овед денеж
ные вклады — 206 рублей— 
к коллективному переводу. 
«Пусть этот скромный 
вклад принесет обездолен
ным детям частичку радо
сти», — написала в ре(дак- 
хщю старший инспектор по 
бьггу НГДУ «Васюган
нефть» В. И. Трускалова.

Реднообразна тематика 
писем в редакцию. Значи
тельная их часть посвяще

на проблемам благоустрой
ства улиц и дворов, нелег
ким тяжбам с жилищными 
службами по поводу ремон
та ветхих зданий. А  томич 
Л. И. Боровой посмотрел на 
родной город с несколько 
непривычной точки зрения. 
«Почему никто не посмот
рит на город сверху, с пти
чьего полета? — удивляется 
он. — Как портят этот вид 
1Йштукату1Ре(ИН(ь̂ е|, нйбеле- 
ные К1фпичные трубы, 
ржавые некрашеные ме
таллические трубы и жело
ба для стока воды. Ведь ес
ли ()ы их хоть изредка по- 
крьгаали краской — сколько 
спасли бы от разрушения 
шиферных крыш, сколько 
семей на верхних этажах 
жили бы спокойно, без нер
вотрепки».

Отдел имеем.

Сплав-87

ПОМЕДННЕ ПЛОШ
8 иинувшае воекрасань* за  

Чулыма эабуисированы по- 
еледниа два плота эиинай 
сплотим.

Жаркой Была (нынешняя на
вигация щля |сплави|икоа Прй- 
чулымья. Предстояло ртбуи- 
сировать 94 хлыстовых м сор
тиментных плота (ЭОб тысяч 
нувометров леса). Драаасину 
ждали коллективы Асиноасно- 
го (ЛПК и (Могочинского лесо
завода. Но как доставить ее 
быстро и вез потерь, если рвч- 
ниии уменьшили количество 
теплохода на Зунсирмке? 
Двойную Вагрузну приняли 
сплавщини Аснновсиого ЛПК. 
Они провели 'ПО Чулыму поло
вину всех плотов. Отличились 
капитаны Г. В. ,Карташов, А. С. 
Белан, В. (А. Лисов.

Последние плоты — (сорти
ментный и хлыстовой — взя
ты (на (буисир под Твгульде- 
том. Ведут их «впитаны А. Л. 
Кузнецов ДЗападио-Сибирсное 
пароходство) и  В. А. .Лисов. 
Сплавщики «Томлвспрома» и 
'речники ставят нынче побед
ную («точку» значительно рань- 
шо, чем а 'прошлом году. '

В. .ОСИПЧУК, 
заместитель директора 

Асиновеного ЛПК.
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НА ПУТЯХ ПЕРЕСТРОЙКИ

У с л о в и я  н о в ы е ,
и„ т о р мо з а "  старые

Как транспортники работают в новых условиях хозяйствования

с  тажим ВОПРОСОМ наш кор
респондент обратился к на
чальнику объединения
«Томскавтотранс» И. Г. Бур
цеву.

— По новым условиям мы 
работаем с 1 января 1987 го
да, а с 1988 года перейдем 
на полное самофинансиро
вание. Дело это очень труд
ное. Например, для того, 
чтобы решить одну из важ
нейших социально-экономи
ческих задач — переход на 
новые таршфные ставки и 
оклады, в целом по объе
динению в расчете на год 
необходимо сэкономить 11 
процентов фонда зарплаты 
(2,5 млн. рублей) и обеспе
чить денежные ресурсы та
кой же суммой сверхпифно- 
вой прибыли (22 процента). 
План прибыли на текущий 
год у нас и так увеличен на 
8,3 процента.

— На какое чудо щы на
деетесь?

— Чудес, к сожалению, 
не бывает. Нам дано право 
растянуть решение этого 
вопроса до конца пятилетки, 
но... дело не в показателях, 
а в том, что народное хо
зяйство области иопытьюает 
огромную нужду в росте пе
ревозок грузов и пассажи
ров.

Мы провели организатор
скую работу в коллективах 
автопредприятий и с клиен
тами. При этом в основу 
наших отношений был поло
жен принцип; «От взаим
ных претензий — к взаим
ной помощи». То есть ре
шать вопросы в интересах 
дела, опираясь на положи
тельный onijiT сотрудничест
ва и коллективного подря
да, активизацию работы всех 
звеньев.

Первые итоги обнадежива
ют. Все автопредприятия вы
полняют план.

— Иван Григорьевич, но и 
раньше ^томобилисты бо
ролись за выполнение к пе
ревыполнение заданий. В 
чем особенности работы в 
новых условиях?

— Основным показателем 
нашей деятельности теперь 
является выполнение плана 
по договорной клиентуре и 
по доходам от пассажирских 
перевозок. Но главное здесь 
даже не выручка, а обеспе
чение планового количества 
рейсов по расписанию. Нам 
удалось без увеличения чис
ленности работающих до
биться значительного ро
ста объемов перевозок гру
зов по сравнению с таким 
же периодом прошлого года
— почти на 14 процентов, а 
пассажирских — на 7,7 про
цента. На 25 процентов уве
личились перевозки грузов 
на прицепах, но...
— Вот об этом-то «но» я 
и хотела спросить вас. Не
давно рейдовая бригада га
зеты проверяла эффектив
ность использования привле
ченного 'автотранспорта на 
мясокомбинате. И никаких 
сдвигов по сравнению с 
прошлыми годами мы не 
обнаружили. Все так же 
рефрижераторы часами про
стаивают в ожидании по
грузки. Какие жеры прини
мают автопредприятия для 
сокращения Сверхнорматив
ных |простоев?

— Основная работа орга
низаторская, о чем' я уже 
оказал. Усилили взаимоГфо-

верки. чаще стали непо
средственные контакты на 
уровне предприятий и объе
динений, и как крайнюю 
меру приходится применять 
экономические санкции в 
виде штрафов.

В этом году за первый 
квартал за оверхнорматив- 
ные простои нам оплатили 
штраф в сумме 122 тысячи 
рублей. Из них мясокомби
нат — 2, гормоязавод — 5, 
горплодоовощторг — в ты
сяч.

Я не случайно н^вал этих 
клиентов. Именно они боль
ше всего жалуются на не
хватку автомобилей, но ис- 
цолызуют их плохо. Недавно 
состоялся пленум о^ома 
профсоюза работников авто
транспорта и шоосейньк до
рог. В своем выступлении 
профгрупорг бригады води
телей, обслуживающей гор- 
молзавод, Н. 3. Казменко 
■при|вел очень убедительные 
цифры, факты, расчеты, 
подтверждающие мнение 
бригады о том, что на пере
возке молочной продукции 
можно сократить ко)Шчест- 
во выделяемых »шшин поч
ти в два раза. Половина вре
мени уходит на бессмыслен
ные простои, которые по
крывают низкую' организа
цию труДа на этом пред
приятии.

— Что же вам мешает со
кратить количество выделяе
мых автомобилей в эту и 
другие организации?

— Причин много. Одна из 
них — это почасовая опла
та. По новым условиям хо
зяйствования платить долж
ны за объемы перевезенного 
груза, но... пока сломить сло
жившуюся годами практику 
не удается.

— А  может быть, вы и са
ми еще не перестроились и 
находитесь в плену волевых 
решений?

— И это имеет место.
— Всю вашу деятельность 

регламентирует Устав авто
мобильного транспорта. Про
верки шоказали, |что |в по
вседневной работе вы не 
всегда следуете ему. Речь 
идет не об устаревших инст
рукциях, а об элементарных 
вещах.

— Да, к сожалению, мы 
еще часто идем на уступки 
клиентам, даже там, где на
до проя1влять большую тре
бовательность. Ведь речь 
идет об иопользю'вании тосу- 
дарственных фондов, об эко
номии, бережливости.

— А можете ли 'вы назвать' 
предприятия, которые нача
ли перестройку я уже до
бились (положительных ре
зультатов в использовании 
автотранспорта?

— Я недавно выступал в 
газете «Красное знамя», рас
сказывал Об опыте работы с 
лесниками. Напомню, что 
минувшей зимой объедине
ние «Томлеопром» хорошо 
подготовилось к приему во
дителей, направленных в 
отдаленные районы на вы
возку леса. Им были созда
ны хорошие условия для 
отдыха, обеспечено беспере
бойное 1питание. Только это 
позволило повькить выра
ботку в среднем на каждый 
автомобиль на 29 процентов. 
Сияли острые проблемы по 
завозу грузов для важней
ших отраслей народного хо
зяйства области, таких, как . 
дорожное строительство.

промстройматериалы, нефтя
ная и геология. Например, 
в результате деловых пред
ложений бригады водителей 
из автоколонны № 1974 (бри
гадир В. В. Шаманаев) ре
шена многолетняя проблема 
завоза глины на завод кера
мических материалов и из
делий. При этом вьгавобож- 
дшо более половины автомо
билей. Раньше не хватало 30, 
теперь те же грузы перево
зят 12 самосвалами. Прав
да, это стало возможно пос
ле того, как об’ьединеяие 
«Томюкстройматериалы» на
конец-то построило глино- 
запасни1к.

— А  колхозы, ссюхозы? 
Как они готовятся И (приему 
транспортииков), направляе
мых на заготовку кормов, 
уборку урожая? •

— Представители авто- 
предприятий <в ближайшее 
время выедут в районы для 
заключения договоров, но... 
так было и в прошлые вре
мена. К сожалению, наш 
голос в районах звучит 
очень слабо. Да кое-где нас 
и лишают права голоса. Так 
обстоит дело в Кожевников- 
ском районе и в некоторых 
других. Районные штабы в 
основном занимаются под
счетами количества направ
ленных автомобилей, а не 
тем, как устроены люди, их 
настроением, воспитанием, 
эффективностью использо
вания машин. Мы ставим 
задачу, чтобы ежедневно на 
линию выходило не менее 
85 из 100 автомобилей. А 
дело это архитрудное. На 
^здорожье очень часты по
ломки, выход из строя. Ре
монтные службы работают с 
большим напряжением. Но... 
если мы таким 1количеством 
транспорта в Т01мске, даже 
при всех недоработках, вы
возим около миллиона тонн 
грузов в месяц, то на селе 
это не удаётся сделать и за 
три с лишним месяца. По
тери велики — материаль
ные и моральные.

— Как уменьшить потери?
— Прежде всего, более 

эффективно использовать 
автомобили, гфинадлежащие 
колхозам и совхозам. Рас
четы показывают, что мно
гие хозяйства могут обой
тись и без нас. Они распо
лагают хорошим парком ма
шин. стационарными ре
монтными базами, получают 
запчасти. А главное — че
ловеческий фактор. Их во
дители не оторваны на мно
гие месяцы от семей. Жи
вут и питаются дома. 
'Впрочем, обратимся к циф
рам. За первый квартал те
кущего года выход на ли
нию автомобилей наших ав
топредприятий составил око
ло 64, а агропрома — 48 про
центов. Летом эта разница 
еще более увеличивается. 
Много машин дажр к убо- 
1Рочяой страде оказывается 
не отремонтированными, их 
не укомплектовьшают води
телями. В районах спрос 
п^ижен.

— Ну ь за простои вы 
штрафуете?

— М ы и за работу не 
всегда можем получить с 
предприятий агропрома свое
временную оплату. Так, за 
ра1боту в уборочную страду 
прошлого года ряд колхо
зов рассчитался с нами толь
ко в этом, 'ЧТО ставит наши

предгфиятия в крайне тяже
лое положение. Большое 
беспокойство ..рызьшает пред
стоящая уборочная страда. 
Уже сейчас должны идти 
подготовка жилья, продук
тов питания, комплектование 
штатов столовых, «отлапунк- 
тов. Должны оформляться 
документы на получение 
грузов, а пока во многих 
районах к этому не присту
пили.

— А жаи работает в яовых 
условиях хозяйстшжаиия 
пассажирский транспорт?

— В этом году нам удает
ся выполнять плановое ко
личество рейсов по распи
санию. Срабатьшает эконо
мический расчет: водь за 
каждый процент отставания 
коллектив лишается трех 
процентов отчисления с до
ходов в фонд материально
го поощрения. Нам удалось 
организовать новые марш
руты внутри Томска — 15, 
11, 14. сейчас отрабатьшает- 
ся маршрут от Черемушек 
до центра города. Закольцо
ван 8 и 9 маршруты. Дохо
ды от этого не увеличились, 
но значителшо сократилось 
число жалоб пассажиров, по
высилась культура обслу
живания. В первом кварта
ле нам удалось увеличить 
по сравнению с прошлым 
годом на городских маршру
тах время ра'боты автобусов 
на 7,7 процента. Но и в ра
боте пассажирского авто- 
трансгюрта мы могли бы 
сделать больше, если бы 
удалось организовать двух
сменную работу всех авто
бусов.

.А что мешает?
— Не хватает около 25 

процентов водителей. Работа 
напряженная, нервная, тре
бует большого внимания.

Сложности еще и в разор
ванности рабочего дня, ра
бота по скользящему графи
ку, часто в выходные и 
праздничные дни. А  нам 
пока не удалось создать ие- 
<^одимых условий для 
труда и быта людей.

Сделано за последние го
ды немало. На автопред
приятиях созданы оздоро
вительные комплексы, есть 
столы заказов, есть свой са
наторий - профилакторий, 
разработана программа «Жи
лье», предусматривающая 
обеспечение всех автомоби
листов квартирами, (^егояяя 
на очереди — 1.400 семей. 
Проблема эта очень трудная. 
Наши возможности ограни
чены в основном из-за от
сутствия местных материа
лов, таких, как кирпич, же
лезобетонные конструкции, 
и других.

Говоря о том, что являет
ся тормозом в нашей ра'бо- 
те, нельзя обойти человече
ский фаюгср. Главное для 
нас в ходе перестройки — 
воспитание воопитатеяей. У 
нас работает много молодых 
специалистов, принимаем 
все меры к сокращению «ин
кубационного» периода и 
включению их в роли руко
водителей в бурный поток 
современных производствен
ных отношений. EJcTb вопрос 
и в том, как с максимальной 
отдачей использовать опыт 
зрелых руководителей пред- 
пеноионного возраста, не 
допуская у них потери чув
ства нового, передового.

Беседу вела
С. ПОЗДНЯКОВА.

ПРЕОДОЛЕНИЕ
Ф о то р в п о р та ж

Среди комсомольско-моло
дежных бригад прсжзводст- 
венного объединения «Сиб- 
электроовет» ведущая роль 
принадлежит трем — кол
лективам сборочных линий 
29А, 1А, 8Б. Красноречивый 
факт: с начала пятилетки 
ими выпущено уже более 
шгллиона сверхплановых 
электроламп. Чтобы пред
ставить, как это много, нуж
но знать, что ежесменная 
норма вьтуока .продукции 
для Сборочной линии 8Б, на
пример, — 12.800 ламп.

Успех. Легко ли он дает
ся? Об'этом разговор с бри
гадиром 8Б линии Ф. П Ни
китиным. Федор Полуэкто- 
8ИЧ — приананньЦг знаток 
своего дела, он бригадиром 
с 1981 года, с его приходом в 
цехе № 22 скоро заметили, 
что на линии дела пошли на 
улучшение. Бригаде было 
присвоено звание комсо- 
мольоко - молодежной.

Разговор идет напрямую, 
без лукавства. Трудностей 
коммунист Ф. П. Никитин 
не сирьшает:

— Мы, рабочие, видим; 
больше стало дисциплини^ 
рованности, ответственнос
ти... Но нам хотелось 
бы видеть перестройку 
и в организации труда. По
ясню. У  нас на сборочной 
линии 8Б, да и на других, 
счет идет на минуты, на 
секунды. Количество выхо
да ламп мы уже можем 
увеличить только за счет 
снижения потерь от брака. 
Но при той продукции, что 
поставляет нам стекольный 
цех, этот резерв практиче
ски равняется нулю. Бьет по 
рукам и то положение, ко
торое сложилось с цоколями 
и спиралью, а в конечном 
итоге — такая организация 
труда, которая давно уже 
не соответствует требованию 
времени.

Если вчера, например, мы 
выпустили тринадцать ты
сяч ламп, то оегсдня я не 
уверен, что норму сделаем, 
все зависит от полуфаб
рикатов. Не только от их 
качества, но и количества. 
От простоя ни одна сбкфоч- 
ная лшшя не застрахована.

Да, трудно дается сверх
плановая продукция. Пря
мо оказать, сборщикам при
ходится преодолевать поме
хи, порожденные уже в са
мом начале технологической 
цепочки производства элек- 
тролапм, качество стекла 
страдает от исходных ма
териалов, спирально-элек
тродный цех жалуется на 
поставщиков, свои трудно
сти у цокольного цеха... Сло
вом, каждый чуть-чуть не 
доработал, а страдают в ко
нечном итоге сборочные ли
нии. Здесь умеют преодоле
вать трудности, но работать 
лучше без них.

На 8Б линии каждый от
лично знает свое дело, мно
гие владеют смежными опе
рациями. Секрет успеха — и 
в ответственности, и вовзгш- 
мозаменяемостн. В щкк|>ес- 
сионализме. Взять Александ
ра Ивановича Черненко —

с техникой он на «ты», име
ет общественное поручение 
—работа с подшефным клас
сом. На заводе не ред
кость, когда муж и жена 
работают рядом — в одном 
цехе, а то и на одной сбо- 
1ЮЧН0Й линии. Есть такёя 
супружеская пара и на 
1сборочной линии 8В — это 
Наташа и Александр Илья- 
шенко.' НаггащаИбеосмеяный 
комсорг в бригаде, в 1985 го
ду она была гостем X II Все-, 
мирного фестиваля молоде-" 
жи й студентов в Москве. 
Когда в бригаду пришел 
новый настройщик Алек
сандр Ильяшенко, то стало 
ясно — менять Наташе 
Довгалюк свою фамилию... 
Недавно и Александау в 
бригаде дали общественщгю 
нагрузку ,— его избрали 
профоргом.

...■^рудно ли быть передо
виком? Ясное дело, трудно. 
Но ведь потому и впереди 
те, кто трудностей не боит
ся, .кто преодолевает их.

В. КРАВЦОВ.
• • •

НА СНИМКАХ А. Ва
сильева: так выглядит сбор
ная линия 8В; наставник 
молодежи А. М. Чорненко.

По следам иашмх выступлений

« П О  В Р Е М Е Н Н О Й  С Х Е М Е »
(Нод таким эатолоикам в «Красном 

знамени» 3 февраля была опубишкова- 
на статья главного инженера управления 
«Томскэнерго» М. И. Яворокого. «Статья 
обсуждена в исполкоме городского Совета. 
Факты, изложенные М. И. Яворским, 
правильно отобрансают состояние дел с 
развитием тепломагистралей в городе», — 
сообщил редакции заместитель председа
теля Томского горисполкома В. В. Гончар.

Для ускорения строительства теплома- 
гистрали, говорится далее в ответе, созда
на постоянно действующая комиссия с 
участием всех заинтересованных сторон. 
Вторая тепломагистраль будет проклады
ваться на основе долевого участия про
мышленных предприятий города. Строи
тельство .других тепломагистралей взято 
на контроль городским штабом по подго
товке города к отопительному сезш!^.

Академмл
горпромторг

ф  Подписав договор 
о социалистическом со
дружестве между Том
ским филиалом СО АН  
СССР и Томским ' тор- 
npmiToproM.

Руководство филиала 
обязалось улучшить ма
териальную базу магази
на № 43, находягцегося в 
Лкадемгородне, социаДь- 
ню-бытовые условия его 
работников. ГорпрЬмтор- 
гу будет оказьшаться 
(помощь TpaHcnoproM, 
ремонтом торгового обо
рудования и в другиК 
вопросах. Г<ч>ЩХ>мторг 
Мбязуетоя ;систематичес
ки формировать ассорти
мент магазина, учиты
вая интересы и Заявки 
покупателей: шире йс-
пользсвать торговлю по 
образцам и другие Сов
ременные формы торгов
ли, систематически про
водить в Академгородке 
ярмарки.

Первая такая ярмарка 
состоится в ближайшие 
дни.

л. ВАСИЛЬЕВА.

в з я л и  

на Щодряд
•  Oco6oii популяр- 

ностонг в Парабели ^оль- 
зуетои к!шш№1Чная коо- 
ператика «Кедр», я ко
торой работамт три бра
та Егояи <и их помощни
ки, С мая шашлычная 
передана нм на бригад
ный подряд. Ежедневная 
выручка здесь соётавля- 
ет 200 р^лей . Кроме 
шашлыкок, скоро будут 
готовить чебуреки, лю 
ля-кебаб, квас, другой 
ассортимент угощений. 
Райпотребсоюз передф 
помещение и оборудова
ние .шашлычной бригаде 
в аренду. Мясо постав
ляют местные жители, 
работает шашлычная до 
позднего вечера, пока 
есть продукты. Эта тор
говая точка вносит уже 
сейчас существенный 
вклад к товарооборот 
райпотребсоюза.

Г. 6 АЦУЛО, 
начальник планового 

отдела Цврабельсмого 
райпотребсоюза.

Одиннадцатый 
котел

ф  Работники подразде
лений треста «Томск- 
элехтрострой» — СУ 
«Томскэнергосетьст р о я», 
СУ «Томскэнергосеть- 
строймеханиэацми» и 
субподрядных :|оргавИза- 
цнй ведут на ГРЭС-П 
строительство нового 
котла — одиннадцатого 
по счету.

'Монтажники под руко
водством В. В. Кистанова 
устанавливают сейчас 
тежнологичеакре обору
дование этого капиталь
ного сооружения. . Уже 
смонтированы задняя 
стенка и так называемые 
левая и правая ку-лисы. 
Монтируются и другие 
части установки. Новый 
.котел существенно укре- 
гогг теплоснабжение об
ластного центра.

Г. СЕРГББ0.

АГРОПРОМ; ЦЕЛЬ —  САМОФИНАНСИРОВАНИЕ

ПРИВЫ ЧКА К И Ж Д И В Е Н Ч Е С ТВ У
Совхоз «Тогурский» в про

шлом году впервые дал при
быль. Сорок четыре тысячи
— сумма невелика, но асе 
же...

Однако поставим вопрос 
прямо: таковы ли достиже
ния, чтобы во всеуслышание 
заявлять о качественно но
вом содержании работы? Ес
ли беспристрастно, без пе
редержек местного патрио
тизма проанализировать ис
тинное состояние дел, то 
вывод напрашивается мало
утешительный. Долгов а 
совхозе больше, чем основ
ных сельскохозяйственных 
фондов, и  зарплаты выпла
чивается почти на уровне 
всей выручки от продажи 
животноводческой и расте
ниеводческой продукции. 
Практически ничего своего 
нет, все заемное. Выходит, 
и кредиты вьшрашиваются 
для образования новых дол
гов.

Общая выручка от прода
жи скота и молока состави
ла 1.651 тьюячу рублей, из 
которых 708 тькяч получе
но за счет надба'вок к за
купочным ценам, 31 тысяча
— за тяжеловес?1ость молод
няка.

Е Щ Е  Н Е  П Р Е О Д О Л Е Н А  В С О В Х О З Е * Т О Г У Р С К И Й »

Невольно возникает со
мнение; «работают» ли над
бавки к ценам на продук
цию низкорентабельных и 
убыточных хозяйств? Не по
лучается ли так, что они 
поощряют разгильдяйство, 
бесхозяйственность, ижди
венчество?

Кредиты и льготы, предо
ставляемые государством, 
даются не просто так. Йх на
до окупать, оправдьгаать 
продукцией. Вроде бы эле
ментарные истины, но на 
практике о них забывают. 
Масштабно тратить деньги, 
не оглядываясь, шюгие на
учились. Между тем тогур- 
с«ое молоко государству 
обошлось по 88 копеек за 
литр, мясо дороже 6 рублей 
за килограмм.

Многие ньшче научились 
говорить об экономике, о 
доходах. Но не все пытают
ся выяснить; а какие конк
ретно суммы и когда посту
пят на расчетный счет хо
зяйства? /

С нового года закрыт спец- 
ссудный счет, подаолявший 
брать деньги на текущие

расходы в неограниченном 
размере. Такой резкий по
ворот заставил кое-'кото 
крепко призадуматься.

Долго существовало поня
тие: стоит наладить про
изводство — низкая себесто
имость, высокие прибыли 
приложатся сами собой. Но 
в жизни так не бывает. 
Опытный хозяин во избе
жание ошибок и шаблона 
не примет решения в отры
ве от финансового подсчета. 
Ведь неумение и нежелание 
считать деньги оказывают 
тормозящее воздействие на 
развитие производства. Хотя, 
когда «горят» показатели — 
а это случается часто, — 
экономичеокие методы хо
зяйствования вынужденно 
отбрасьшаются в сторону.

В совхозе «Тогурский» 
охотно критикуют недостат
ки хозяйственного механиз
ма на уровне района, о ^ е -  
данения и вьппе. А  вот улуч
шать, отлаЖи.вать свою хо
зяйственную машину, руль 
которой находится в с^ст- 
вевных руках, — тут энту
зиазма маловато.

Теперь, когда курс взят на 
хозрасчет, самоокупаемость 
и самофинансирование, эко- 
номичеокие методы управ- 
ледия приобретают ширедие 
масштабы. Но в трудовом 
коллективе совхоза пере
стройкой «даже не пахнет», 
желаемое выдается за дей
ствительное. С губительной 
осторожностью внедряется и 
хозрасчет. Пытаются ввести 
чековую форму расчетов, но 
существа ее еще не поняли. 
По-прежнему остается вели
ка и сильна инерхщя старых 
подходов.

Северское отделение /рас
положено на 36 тысячах гек
таров заливных лугов. Бо
лее двух третей занято боло
тистыми неудобицами, но и 
на оставшейся части лугов 
безболезненно можно содер- 

, жать до двух тысяч голов 
молодняка крупного рогато
го окота, а при незначитель
ном улучшении — увеличить 
до двух с половиной тькяч. 
Без серьезных затрат можно 
ежегодно иметь прибавку в 
производстве 600 — 700 тонн 
высококачесЛвеннсго мяса 
или выращивать 1.000 голов

нетелей. Выгода несомнен
ная как для совхоза, так и 
для района.

Зоспгехническим работни
кам хорошо известно, что 
в условиях интенсивно-паст
бищной технологии нет на
добности строить капиталь
ные помещения для содер
жания скота. Откормочный 
и ремонтный молодняк в лю
бую погоду можно держать 
под навесом на глубокой 
подстилке. Эффективность 
такого метода доказана хо
зяйствами 1^>асноярокого и 
Алтайского краев. Произво
дительность труда животно
водов при этом .увеличива
ется в 3—4 раза, а себестои
мость мяса снижается до 
восьми раз в сравнении с 
содержанием скота в капи
тальных помещетиях. Со
оружение наветов — дело де
шевое. К тому же на деше
вых пастбиш|ных кормах, в 
благоприятных i условиях 
молодняк быстро растет и 
хорошо развивается.

В данный момент поголо
вье (^рмы  состоит из 700 
голов. После отправки под
готовленных к отелу нете

лей останется около 600. Та
кой оборот пагубно отража
ется на занятости работни
ков отделения. Реальная 
.мечта упрамяющето отде
лением Г. Лг. Лиг^хина — 
иметь на ферме 1.000 голов 
крупного рогатого скота и 
вОО лошадей.

— Два-три табуна не по
требуют много дополнитель
ных рук, а прибыль хозяй
ству заметная. Условия для 
летнего нагула имеются. К 
тому же лошади лег.ко пере
носят зимовку в примитив
ных дворах, неприхотливы 
к кормам, а при необходи- 
■мости не боятся дяительмых 
перегонов, — говорит Генна
дий Михайлович.

Заряженный одержимо
стью, он на собственный 
риск проявил завидное 
(упорство по воплощению 
своей идеи.

...Знмним днем •  конюшне 
три дееятиа упитанных noiua- 
док старательно еэрыеалн ко
пытами сонную подстилку. 
Перехватив наш удивленный 
взгляд, Теннаднй (Иихайлович 
пояснил:

— Днем (для лошадей выво
зим объедья от нетелей, (на 
ночь задаем в мормушки на
много сана. А  вообще-то до

половины двиабря лошади на
ходятся на свободном выгула 
в нолввых условиях. Основной 
рацион они добывают «само- 
обслуживвииаи».

Конское леголевьв — пря
мая выгода хозяйству. Что для 
этого надо? Намного ерадств, 
согласованные двльновндныв 
действия мастных и вышесто- 

' ящих румоводитвлвй. Чтобы 
над ограничаниым н узномаст- 
ничвсним подходом восторже
ствовало нужное дало.

— В нетвишвм году, — про
должает Г. М. Липухин, I— на
ше отделение заготовило 1.700 
тонн 'Свиа, часть из него пв- 
рвдалн Тогурскему отделению. 
Возможности лугов — дав е 
половиной — три тысячи тонн, 
можно организовать лроизвод- 
стао для продажи нуждающнм- 
ся.

Но на пути новаторства по- 
стоянно «ознниают барьеры 
невзгод. На хватает нужной 
твхнини, «втягиваются (сроки 
ее .ремонта. Не обеспечена по
ставка запасных частей и ма
териелев, отсутствует деловая 
поддержка начинаний.

Тем не Менее Геннадий Ми
хайлович считает «ти .нвдочв- 
ты частными мелочами. Муча
ет его неразрешимость пер
спективных задач. Для .их осу
ществления требуется не таи 
уж много: выстроить четыре 
простейших двора, десяток 
двухквартирных домов и от
крыть восьмилетнюю школу. 
Это позволило (бы обеспечить 
надежную занятость рабочих, 
открыло приток .молодежи. .«А

желающих переехать я  .Север
ское —  хоть отбавляй».

Директор совхоза Н. И, 
Еюименко тоже не против  ̂
развития села; *

' — Школу открыть щ)и оп
ределенных трудностях мож
но. Но на тридцать учащих- ,  
ся потР>ебуется не менее 
восьми педагогов. Нет уве
ренности, что приезжие лю
ди при^вутся, уж  слиш
ком велика оторванность по
селка.

Пожалуй, никто не осме
лится сказать, что возродить 
село легко. Но в памяти ме
стных ста'рожилов Колпа- 
шеаского района не забыты 
такие явления, когда с за
крытием школ от многолюд
ных поселков Абрамкине, 
Craipoe и Новоко/роткино ос
тались одни напоминания, а 
ряд «неперспективных» де
ревень полностью прекра
тил свое существование. Не 
такая ли участь уготована 
Северскому?

Многие беды в хозяйстве 
происходят от экономиче
ской безграмотности. Не по- 
этом'У Ли ясные по своей 
полезности идеи не находят 
конкретного воплощения?

Да, в совхозе тоже дейст
вует коллективный подряд.
Но как? «Наспех, не погово-
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Первая областная моло

дежная выставка была от
крыта в Томске в 1Й71 го
ду. Тогда же, в семидеся
тых годах, в Сибири были 
организованы и зональные 
1М|0Л10дежные художествен
ные выставки. От экспози
ции к экспозиции появля
лись работы, которые отби
рали различные выставко- 
мы на республиканские и 
всесоюзные молодежные 
вернисажи. Но вот из моло- 
дежнюго объединения Том
ска «по возрасту» ушли 
Т. Бельчикова, Н. Аксено
ва, Н. Белянов, В. Попов, 
В. Дорофеев, Н. Ратомюкая, 
Л. Почекутова — художни
ки, известные в стране, а 
новые имена все еще не по
явились. Тогда, в начале 
80-х годов, наметились за- 
свой, самоусоокоенность, 
иллюзия, будто в условиях 
Томской организгщии Союза 
художников РСФСР все в 
работе с молодежью идет 
как надо. Как «значительное 
достижение в плане рабо
ты с молодежью» преподно
силось, например, «некото
рое пополнение» за счет ее 
творческого союза, а также 
и создание самого творче- 
ского объединения.

С одш>й стороны, В1юде 
бы все верно: никогда рань
ше молодые художники не 
имели таких благоприятных 
условий для творчесвва: мно
гие имеют небольшие твор
ческие мастерские, их посы
лают в интересные коман
дировки по стране, нгшрав- 
ляют в Дома творчества, с 
ними заключают договоры, 
выделяют средства на за
купку произведений.

А  молодежи в Объедине
нии все меньше. Новых чле

нов ооъединение принимает 
нечасто (официально его 
членом могут быть лишь 
имеющие высшее художест
венное образование, для дру
гих путь туда. закрыт). Мо
лодежные вернисажи — это 
прежде всего опор, неравно
душный разговор со зрите
лем. Но последние выставки 
(и «16-я о&хастная» этоТо го
да не исключение) грешат 
досадной репортажностью, 
лобсквым решением темы, 
скудным набором живопис
ных средств, отсутствием 
образной убеди(гепьню|сти, 
позиции самого автора. Мо
лодежные выставки имеют 
право сущевтвовать (нет, не 
оуществовать, а вести раз- 
гсвор со зрителем без «ал- 
лилуйцщны» и «анафемщи- 
ны»), а вот «молодежного 
искусства» не существует. 
Как не существует в искус- 
< ^ е  скидок на молодость!

Оправданно ли считать ху
дожника молодым до 35 лет? 
В этом возрасте в других 
областях деятельности мно
гие специалисты становятся 
■командарами производства, 
а иногда руководят целой 
отраслью. А  у томских ху
дожников они все еЩе хо
дят в «коротких штаниш
ках», «1В мальчиках». Им не 
доверяют даже возглавить 
жюри своих же выставок, 
да что жюри — им не до
веряют и в выборе предсе
дателя объединения! И не 
проявляются ли отчетливо 
на молодежных выставках 
симптомы тех негативных 
процессов, застойных явле
ний, которыми страдает на
ше «взрослое искусство», и 
о чем говорили на прохо
дившем недавно в Москве 
съезде Союза художников

РСФСР? Все мы знаем, что 
сегодня изобразительное ис
кусство, как доказывают со
циологи, находится на по
следнем месте в ряду ду
ховных запросов советских 
людей.

Почти пустующие залы 
молодежной выставки не ос
поришь. На объективные 
причины не сошлешься. Про 
«16-ю молодежную» и свое
временные афиши гласили, 
и информация в печати, по 
радио и ТВ. Словом, всё бы
ло, кроме того решающего 
зрительского мнения, кото
рое передается из уст в ус
та: «Побьгаайте, это интерес
но», Почему? Что же прюис- 
ходит?

Художественный музей 
расположен в самом центре 
Томска, рядом с кинотеатра- 
Ш1 (куда всегда очередь!), 
ТЮЗом (где уже аншлаг!); 
Но в музей очереди не было.

Еще живы взвинченные 
страсти вокруг первых, экс
периментальных и вызвав' 
ших раздражение мнотих 
зрителей выставок: работ
П. Гавриленко и художни- 
,кйв объединения творческо
го актива (Кемеровская 
обл.). Ведь совсем недавно на 
художников, работающих «в 
современных формах;», на- 
веищвались ярлыки, услуж
ливые доброхоты окружа
ли их имена ореолом муче
ников, а томский зритель 
«выламывал двери на шум»... 
Но вот страсти улеглись, 
работы П. Гавриленко обще
ственность обсудила... Хол
сты, не укладывающиеся в 
рамки привычного, приняла. 
Зритель, хорошо зна
комый с этими рабо
тами по залам Академго
родка и ДК ТПИ, ищет но-

ных, пусть и опорных работ, 
а их нет. Лишь плывет на
встречу зрителю рядскм с 
детской бумажной лодкой 
«Белый острее» воспомина
ний о Гурзуфе — месте, где 
художник работал недавно в 
Доме творчества.

Появление работ П. Гаври
ленко и других молодых ху
дожников: в Томске —
В. Рубцова, В. Арекштама, 
в Москве—более именитых 
М. Кантора, Л. Табенкина, 
А. Сундукова, вкставки ра
бот которых уже в этом го
ду будут открыты в нашем 
музее, связывают с искусст
вом «социальной веттви». 
Е5ще полвека назад теорети
ки искусства писали о про
никших в современную жи
вопись мотивах иронии ху
дожника над собственными 
приемами и амбициями, 
вплоть до вызова и эпатажа, 
и об отказе от замкнутого 
мира картины, затрудняю
щего контакт со зрителем. 
Но контакт со зрителем не 
получился на «16-й област
ной* и у П. Гавд)1И1еяко,

Трепетаый, живой, влюб
ляющий в себя язык ее ве
личества живописи, увы, 
не подчиняется молодым. А  
иногда ведет к эклектике в 
живописи, как это, к сожа- 

-пению, произошло с одной 
экспонирующейся частью 
большого полиптиха С. Ла
зарева «Строительство», ко
торый автор готовит к пуб
ликации на следующей вы
ставке и посвященного неф
тяникам томского севера. 
Соединение несоединимого 
гфоизошло, когда художник 
стал решать живопишую 
ра^ту по законам плаката, 
теряя чистоту, лаконизм 
плаката и не приобретая

нового в якобы живописном 
его переложение. Краска за>- 
стывает, но не становится 
цветом, цвет исчезает ря
дом с Заштампованными по
зами людей, вьтолненньши 
профессионально, но не бо
лее. Выходит, Что раз мож
но поставить галочку в пе
речне «важных тем», то на 
все остальное нет нужды 
обращать внимание. В итоге 
— нет и зрительского вни
мания.

Мы специально гов<^им о 
работах П. Гавриленко и 
С. Лазарева, так как это — 
два проти1вопояожных на
правления экспюзиции. Вы
ставка помогла глубже уви
деть проблемы молодых. И 
одна из них — это обраще
ние к традиции. Некоторые 
не хотят брать многое у  ста
рых мастеров: издержки ху
дожественного процесса по
следних лет выработали у 
них странный, но понятный 
иммунитет. Известный то- 
(мичам молодой художник 
Ю. Фатеев (во время рабо
ты выставки его приняли в 
члены Союза художников 
СССР) идет через высокую 
традицию искусства, но на
ходит всегда свой язык — и 
сложный, и 'Всем понятный. 
Его эскизы кукол к спек
таклю по пьесе С. Маршака 
«Кошкин дом» — это доб
рые и глупые, хитрые и 
жалкие куклы, похожие на 
людей. А  его же иллюстра
ции^ к новой книге В. Лой- 
ши «...Бысть знамение на 
небеси», выходящей в Том
ском книжном издательст
ве,—это интересное и серь- 
еэдюе соавторство.

Примеряет на себя мундир 
высокой традиции и моло
дой скульптор А, Ёоярлин,

работая над моделью памят
ника воинам, погибшим в 
годы Великой Отечествен
ной войны. Но в фигуре па
дающего юного бойца, в его 
теле, в изгибе рук присутст
вует ясно уловимое, то, 
что перечеркивает традицию 
и становится «вторично- 
стью», перепевом уже най
денного другим, достаточно 
известным скульптором. И 
это «ясно уловимое» не толь
ко в работах А. Боярлина 
вызывает безусловную тре
вогу. Выставка помогла уви
деть это воочию.

Выставка подтвердила и 
старую пословицу: «Сколько 
ни кричи «сахар», во рту 
сладко не станет». Сколько 
ни говори «молодые» «мо
лодым», но, уйди Ю. Фате
ев, С. Лазарев, П. Гаврилен
ко из молодежного объедине
ния по возрасту,—следующей 
выставки уже не получится. 
Правда, есть надежда, что 
на следующей выставке бу
дет интересньш раздел де
коративно-прикладного ис
кусства, так как появилась 
группа молодых, интересно 
думающих и активно рабо
тающих керамистов (это 
Н. Браневская, О. Данилов, 
Л. Нелюбина).

Выставка показала, что 
утверж'деНия профессиона
лизма, живости в искусстве 
молодых ни общими при- 
зывамщ ни системой раз- 
(решительяо - запретитель
ных мер не добьешься. Нуж
на работа. И тех, кто счи
тает себя «молодым», и кто 
мькяит себя «старым». Зри
тель требователен ко всем.

Т. МИКУЦКАЯ, 
искусствовед.

«МЫ ЗА ;МИР>
Фотоэтюд А. (Ввемльевв.

Реплике

ПЕРЕТАЗИЛИ,
ПЕРЕВЕДРИЛИ...

•Хроника театра

Аппопируют заводчане
Шефский концерт для ра

ботников Томского электро- 
лампов(Эго завода дали в по
недельник артисты Невоси- 
бирокого академического те  ̂
атра оперы и балета. Гостей 
предприятия принял дирек
тор объединения «^(5элект- 
росвет» В. С. Михайлов. Вме
сте с секретарем парткома 
В. В. Кудреватых гости про
шли по основному ГфОИЗВОД- 
ству, познакомились с кол
лективом, с тем, как рож
даются электрические лам-
'ПЫ.

Затем в конференц-зале 
состоялся концерт. Солистка 
оперы — народная артистка 
РСФСР Зинаида Диденко 
спела арию Кумы из оперы 
П. И. Чайковского «Чаро
дейка», ряд популярных ро
мансов русских композито
ров. Солист оперы Михаил 
Пахомов исполнил романс 
В. Баснера из телефильма 
«Дни Турбиных» и романс 
И. Шварца из кинофильма

«Звезда пленительного сча
стья». Солистка оперы Гали
на Пашняк, кроме арии На
талки из оперы Н. Льюекко 
«Наталка-Полтавка», также 
спела ряд романсов. Роман
сы пел солист оперы 
Анатолий Герасимов, испол
нивший, кроме того, серена
ду Смита из оперы Ж. Бизе 
«Пертская красавица». Ак
компанировала концертмей
стер театра Татьяна Копель- 
ева. Режиссер театра Марга
рита Сулимова рассказала об 
истории коллектива, о твор
ческих планах театра.

После концерта к его уча
стникам подошел старый 
партийный работник — пен
сионер В. Г. Иванов. Побла
годарив гостей за их искус
ство, он сказал, что 12 мая 
1945 года — день открытия 
театра — памятно и ему. В 
этот день фронтовика при
гласили на первый спек
такль — оперу М. Глинки 
«Иван Сусанин».

М. НИКОЛАЕВА.

Б о л ь ш о й  к о н ц е р т
На днях в зале Томского 

театра драмы вместо спек
такля «Риголетто», кото
рый был объявлен в афи
шах, артисты Новосибирско
го академического театра 
оперы и балета дали боль
шой концерт, в котором при
няли участие ведущие ма
стера театра,

В концерте выступили на- 
'родный артист РСФСР 
Ю. Горбунов, заслуженный 
артист РСФСР А. Левиц
кий, солисты оперы Г. Яков
лева, Л. Сизенева, А. Буб-

За ничьей —  победа

нова, А. Беляев, В. Василь
ев, В. Сычев, Е. Дробот и 
другие вокалисты. Из балет
ной труппы зрители увиде
ли народного артиста 
РСФСР А. Балабанова, за
служенную артистку РСФСР 
Т. Кладничкину, солистов 
Т. Андрееву, Л. Попилину и 
других исполнителей.

Прозвучали отрывки из 
опер и оперетт, старинные 
русские романсы и песни. 
Были исполнены балетные 
номера.

Л. ПИСАРЕНКО.

После -ничейного резуль
тата в матче с динамовца
ми Барнаула футболисты 
томского «Манометра» при
были в Рубцовск. Местные 
торпедовцы всегда счита
лись неудобным СОП€!РНИКОМ 
для томичей. К .тому же не 
смог выйти на поле защит- 
iBiiK в. Баскаков, получив
ший травму в предыдущей 
встрече. Поэтому тренерам 
команды пришлось пере
кроить состав. Нападающий 
Э. Франк на сей раз дей
ствовал в обороне. Все это 
создавадо определенные 
трудности перед гостями.

«Торпедо» с первых же 
минут предприняло реши
тельный штурм. Однако 
Игрокам «Маиометра» уда
лось ликвидировать насту
пательней порьш хозяев 
поля. П^жый тайм завер
шился вничью — 0:0.

Во второй половине игры 
.томичи акти!визи.ровали 
свои действия. Полезно сы
грал в эти минуты с. Дем- 
чук. Удачно В1КЛЮЧИЯ.СЯ в 
игру вьплвдший на замену 
С. Майер, которому удалось 
на 85-й минуте забить вто
рой гол в ворота «Торпедо».

А  открыл счет на 55-й ми
нуте Ю. Широков. Итак, 
трудная победа в матче на 
выезде — 2:0.

«Манометр» успешно про
вел свое алтайское «турне». 
Три очка из четырех на1^а- 
ла томская команда во 
.встречах в Барнауле"^ и Руб
цовске. Сократилась и от
рицательная разница заби
тых и пропущенных мячей. 
Будем надеяться, что коман
да выходит из кризиса.

О. МИРЕЦКИЯ.

• «  «

Остальные матчи в чет
вертой зоне закончились с 
такими результатами;

«Чкаловец»—«Амур» (Кс.)
— 1:0, «Локомотив» — 
«Океан» — 2:1, «Селенга»
— «Луч» — 2:1, «Динамо»
— «Металлург» — 2:2,
«Амур» (Бл.) — «Автомоби
лист» — 2:1, «Иртыш» — 
«Амур» (Кс). — 4:1.

Матч «Иртыш»—ОКА (Хб.) 
перенесен на 18 октября.

Положвни* команд на 18 июня:

И В Н П 3 - П О
«Кртыш» 7 5 1 1 1 7 -7 11
«Металлург» 8 4 . 3 1 12—6 11
«Чкаловец» 8 4 3 1 8—7 11
«Динамо» 7 3 4 0 1 1 -4 10
СКА (Хб.) 5 4 0 1 8—3 8
«Селенга» 8 4 0 4 8— 13 8
«Амур» (Бя.) 8 3 2 3 5 - 4 8
«Торпедо» 7 3 Г 3 6 - 8 7
«Звезда» 7 2 3 2 10—5 7
«Локомотив» 8 2 3 3 8 -1 0 7
«Манометр» 8 2 3 3 5 - 7 7
«Амур» (Кс.) 8 2/ 2 4 8— 12 6
«Океан» 7 1 2 4 8 -1 3 4
«Л уч » 7 1 2 4 5-11 4
«Автомобилист» 7 0 1 б 4 -1 6 1

Матч «Чкаловец» 
15 октября.

-СКА (Хб.) перенесен на

Т И Р А Ж  « С П О Р Т Л О Т О »

Результаты 24 тиража ло- 14 июня 1987 года: 
тереи «Спортлото» «6 из 45» «6 из 45»: 15, 22, 28, 38, 40,
и «5 из 36», состоявшегося 43.

рив с людьми, не объяснив 
толком, что к чему, — док- 
ладьюали на балансовой'ко
миссии .руководители сред
него звена, — наобещали нам 
златые горы, а потом кину
ли на произвол судьбы и 
начали дергать по разным 
работам...».

На бу.маге вроде и есть 
подряд, а на деле даже 
плановые задания подраз
делениям не доводятся. Глав
ные специалисты и руково- 
.дители среднего эвена сами 
слабо владеют экономиче
скими рычагами. Утрачен
ным оказалось чувство пер
спективы. Не изучаются и 
не внедряются в производ
ство достижения передового 
опыта. B<)feM известно, .какой 
большой эффект на зимней 
ферме дают запаривание 
кормов, сдабривание их раз
личными добавками, введе
ние в рацион микро- и мак
роэлементов. Для этой цели 
на Тогурской ферме постро
ен кормоцех. Но беда в том, 
что он так и остается не 
пущенным в дело. Чья здесь 
вина? В первую очередь— 
руководителей и шециали- 
стов, отвечающих за этот 
участок.

Свыше пяти миллионов 
рублей долгов — не шутка. 
Судя по всему, никто и не 
собирается их платить. 
Правда, главный зоотехник 
В. Н. Попов на балансовой 
комиссии вскользь заверял:

— Помаленьку будем рас
считываться.-

. Видимо, его мышление 
не дозрело до понимания, что 
в период ускорения такая 
медлительность вообще не
приемлема. Не поэтому ли 
средний сдаточный вес мо
лодняка составил 337 кило
граммов, хозяйство от это
го потеряло 63,2 тысячи руб
лей. Сдали 21,1 процента 
животных мясокомбинату 
тощаком и ниже средней 
упитанности — недополучена 
выручка 85,9 тысячи. Падеж 
85 голов увеличил убытки 
на 26 тысяч рубДей.

В сложной ситуации спе
циалистам не хватко  того 
морального качества, кото
рое позволяет тювести за со
бой коллектив. Да и откуда 
взяться этому качеству, ес
ли они сами нарушают со
отношение между мерой 
труда и мерой потребления? 
Рфкий взлет зарабоцной 
платы открыл заслонку изо
билия на всю мощь, в то 
же время труда добавилось 
немного. Потре&ггельокая 
психология, как и все дур
ное, распространилась до
вольно быстро — словно 
ржавчина. Специалисты да
же почувствовали себя обде
ленными: не устраивал по- 
лутысячный с гаком зарабо
ток, не удовлетворял размер 
предоставляемого отпуска с 
льготными надбавками за 
северность, менормирован- 
ность, участие в ДНД, КНК, 
даТД, художественной ^само
деятельности. Повседневная 
должностная занятость

«крепко переутомляла», а 
вот отдых оказался «корот
ким».

Чтобы закрыть образовав
шийся пробел, потребовалось 
немного. Очередной отпуск 
главного зоотехника В. Н. 
П^ова за дежурство и про- 
ра^таииые выходные дни 
увеличился на 13 дней, глав
ного иженера Ю. В. Кизле- 
ра — на 14, главного агро
нома А . А. Пинаеаа — на 
20, ветврача А. И. Триппель 
— на 21 день: На 55 дней
растянулся отхогок зоотехни
ка, 56 — агронома, на. 57 — 
ветврача.

Известному курганскому 
земледельцу — академику 
Т. С. Мальцеву, не гомхьзо- 
вавшемуся за всю долго
летнюю работу ни единым 
отпуском, во сне такого не 
снилось! А  вот его коллега 
А. А. Пинавв, не имея в хо- 
зш4ств€ даже посева зерно
вых, может преспокойно от
дыхать два месяца! От че
го отдыхать-то?..

Как-то странно получает
ся: когда достигается успех, 
то многие заявляют о при
частности к нему, радостно 
распределяются премии и 
почести. А  вот когда выяв- 
лвиотся недостатки, срывы, 
то желающих .разделить от
ветственность за неуспех и 
поражение, как правило, 
не находится.

В. I^SAPO B ,
старший экономистгре- 

визор объединения 
«Томсвплодоовощпром».

СПРАШИВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— в нашей квартире 
проживают две семьи. 
Можно ли нам устано
вить две электроплиты, 
электросчетчики у нас 
разные?

В. ЕФРЕМОВА.
г. Томск.
— Этот вопрос дано 

право решать жилищ
ным органам (най1мода- 
телю) с учетом техниче
ских возможностей.

• *  й

— Должна ли сущест
вовать очередь на полу
чение жилой площади в 
таких организациях, «ак  
техникумы, училища, 
школы, которые сами 
жилье не строят, не яв
ляются пазиками в 
строительстве, а квартя- 
ры им время от времени 
выделяют «>РИСПОЛ9!ОМ 
(райисполкомы)?

Группа преподава
телей.

г. Томск.
— Если ваше учебное 

заведение, не имея соб
ственного жилого фонда, 
периодически получает 
квартиры от местного Со
вета народных депутатов, 
то описок очередности 
сотрудников, нуждаю
щихся в улучшении жи
лищных условий, следу
ет составить по Прави-

«5 из 36»: 8, 10, 15, 20, 27.
(ТАСС).

лам учета граждан, ну
ждающихся в улучше
нии жилищных условий, 
и рашределения ж1и)Лой 
площади в Томской об
ласти. * • •

— Где можно получить 
консультацию у врача- 
косметолога по устране
нию дефектов лица?

С. ЦАЛИЩБВ.
г. Асино.
О'Ше’̂ ает главный врач 

областного кожвендишан- 
сера А. П. Гальцева:

— Необходимую кон
сультацию можно полу
чить в салоне «Нежность» 
(ул. Нахимова, 18). Часы 
работы врачей-косметоло- 
гов—с 8 до 20, кроме суб
боты и воскресенья.

* • •

— Станет ли Томск яр
ким и «овременным горо
дом с точки зрения све
товой рекламы?

В. МИХАЯЛОВ.
' Отвечает директор 
комбината торговой тех
ники П. Д. Тимошенко:

—-  Сейчас зак-анчивает- 
ся строительство специа
лизированного предприя
тия со своим штатом 
конструкторов и художе
ственным советом — 
комбинат торговой рек
ламы. Коллектив этого 
комбината ^ д ет  зани
маться разработкой газо- 
оветовой рекламы,
офор^ением вилрин и 
интерьеров магазинов и 
'Других торговых точек. 
В строй действуюпщх 
предприятие всту.пи,т в 
IV  квартале нынешнего 
года.

Встреча-  
через S4 года
Мы уже потеряли вся

кую нодежду—вое-таци 
столько лет прошло. И 
вот в газете «Красное 
знамя» в статье «Там 
вдали, за рекой...» нат
кнулись на фамилию 
участника гражданской 
войны Н. Н. Зиборова. 
Сразу мелькнула догад
ка: «Может быть, это и
есть брат Матвея Ники
тича Зиборова? Если так, 
то, наконец-то, прояснит
ся судьба нашего пле
мянника Анатолия, о 
котором мы ничего не 
знаем с 1933 года».

У  нашей бабушки 
Феклы Ивановны Фе- 
дьшекой, которая вместе 
с мужем гфибыла в 
Томскую губернию по 
переселению из Польши 
в начале века, было три 
сестры: Анастасия, Ма
рия и Анна. До револю- 
ищи Анна Ивановна ра
ботала в Томске у раз
ных хозяев. Потом она 
вышла замуж за Матвея 
Никитича Зиборова. Но 
ложилось им недолго. 
Мы знали, что оставше
гося после их смерти 
трехгодовалого Анатолия 
взял на воогштание брзт 
Матвея Никитича Нико
лай Никитич Зиборов. 
Это бьшо суровое и нап
ряженное время. Буду
чи человеком военным, 
Николай Никитич Зибо
ров переезжал с места 
на место, и так получи
лось, что родственники 
Агштолия по материнс
кой линии утратили с 
ним всякую связь. Уясе 
потом мы неоднократно 
обращались в паспорт
ный стол, но все безре
зультатно. В прошлом 
году в газете «Красное 
знамя» была напечатана 
статья об шгженере Зи- 
борове. Я обрадовалась, 
вдруг это он? Съездила 
к нему в Академгородок, 
Однако он ничего не 
знал и направил меня к 
своему отцу, но и там 
ничего нового я не узна
ла. Это были просто од- 
нофамилыц,!.

После публикации в 
газете статьи «Там вда
ли, за рекой...» я сразу 
же отправилась по ука
занному адресу, и, какое 
счастье, это был тот са
мый Николай Ницитич 
Зиборов, который вос
питал и дал дорогу в 
жизнь нашему племян
нику Анатолию Матве
евичу. Все мы — Федьш- 
окие, Еранаковы, Попко, 
Шляхт и Тюнины —бла
годарны Николаю Ники
тичу Эибсфову за его 
чуткость и доброту, за 
то, что в трудное время 
сумел заменить Анато
лию отца, вырастил из 
него замечательного че
ловека...

В настоящее время 
Анатолий Матвеевич жи
вет в Челябинске. Он 
полковник в отставке. У  
него два внука. Мы спи
сались с ним и догсшори- 
лись о встрече. Она не
пременно произойдет ны
нешним летом.

М. ПОПКО, 
ветеран труда.

г. Томск.

Если в Кедровом вдруг увидишь, что каждый жи
тель идет с тазиком в рзпках да еще на голове, тр 
наверняка окажешь: аб<^рд.

—- И воВсе не абсурд, — ответят на торгово-закупоч
ной базе урса объединения «Томскнефть». —• Просто 
количество изделий, именуемых тазиками, доставлен
ных недавно в Кедровый, превышает потре^ости щ них.

Например, полиэтиленовые ведра сюда гфибыли в 
'количестве 3.215 штук. Как раз в три раза больше, чем 
все население Кедрового. Торгововакупочная база на
правила по этому же адресу 85 тонн сахара, тоже в три 
раза больше, чем потребляют его от навигации До нави
гации в Кодровом-

— Макарон у  нас осталось еще несколько тонн с 
прошедшей навигации, — говорит начальник НГДУ 
«Лугинецкнефть» С. Г. Каминский. — Однако нам 
опять завезли их 20 тонн. В урсе «Томскнефти» дейст
вуют по принципу; «Бери, боже, что нам не гоже», на
правляя такое количество товаров. А  в Кедровом зады
хаются от недостатка складских помещений, на кото
рые претендуют тысячи тазиков и ведер.

— Нам бы курочек да яичек простых, — мечтают 
жители. — Да обуви кое-какой.

Вот эти товары почему-то завезти забыли. А  может, 
просто больше беоцокойства с этими товарами? Ох, как 
не любят на торгововакупочной базе большого беспо
койства. То ли дело тазики! Пусть хедровчане. словно 
аборигены, выстукивают на них гимн во славу торговых 
работников.

В. (ПЕТРОВ.

С грабителями
35-летний 'Н. К. Копиев был трижды рудим, в  том 

числе 'за морысТноа Т1реступдеиие. Такой послужной 
список ме шомашал администрации горплоАооао1ЦТорга 
принять его на работу. |С модиталам В. К. Крюковым 
Копноа распивал |спиртноа (прямо на база, а , затем 
похитил |несмолько иоробок дианасоа. 'На проходной 
контролер М. 3. Скориякова ^заметила иаграбленноа. 
Однако Копноа самовольно сел за руль и уааз анана
сы к 1себе домой и брату. Ущерб, причиненный Коп- 
новым, (составил около 9100 (рублей.

За открытое /хищение государственквго имущества 
путем Грабежа Советский районный народный суд 
приговорил Колнова н 2 годам лишения свободы.

К грабителю (применено /принудительное лечение от 
алкоголизма.

С ворами
Слесарь цеха прутковых автоматов ГПЗ-5 Виктор 

Воронин был ранее дважды судим, 'злоупотреблял 
спиртным. ,В нетрезвом (виде он похитил сапоги у 
гражданки Л. Выл привлечен и ответственности, и сос
тояние опьянения кеилось. отягчающим обстоятель
ством.

Октябрьский районный народный суд приговорил 
вора и алкоголика и двум /годам лишения свободы с 
нонфискацией имущества.

В частном юпределении, капрааленном руковвдетву 
подшипникового (завода, отмечено, .что ,Вороним дли
тельное время употреблял :спйртное, чему способство
вала атмосфера всепрощения а (цехе. Бригадир F. Ш. 
Файзулин л  судебном заседании заявил, нто «н е  пьет 
только .телеграфный столб». Этот (вопиющий факт сви
детельствует, что ■ цехе 'потакают пьяницам, не созда
на обстановка нетерпимости.

Ранее /судимый, /нигде не /работавший житель Пара- 
бели Л . Д. Колесов прибыл /И (знакомым я совЯоз «Пет- 
роаский» Крнвошеинсиого района. В катреаеом виде 
вместе с собутыльником М. М. црохиным, скотником 
совхоза, Колесов проник е дом супругов М. Набиа хо
зяина, Колесов похитил (флягу браги.

Ранее jhb  (судимый ,Прохин приговорен и 3 /годам 
лишения /свободы с отсрочкой (исполиения приговора 
на 2 года. Тунеядец и аор .Колесов осуящен к  4 (годам 
лишения /саободы с  применением принудительного 
лечения ст  алкоголизма.

Уроженец села Рыбалова Александр Скобля работает 
водителем Зырянского РТП. Участауя а поееаной кам
пании, он /ПОХИТИЛ более <130 (инлограимоа пшеницы и 
152 литра бензина, передаа отцу.

Зырянский районный народный суд приговорил вора 
к денежному штрафу. * '

С ^браговарами

Смирнов изготовил
ИНН Геннадий 

я /ЛИЧНОГО (потребления спиртной
Плотник Томской карандашной фавр1 

I ш я  /ЛИЧНОГО (потребл 
напиток — брагу. Вину свою Смирнов (признал.

Народный суд Октябрьского ,района г .  .Томска назна
чил Смирнову 1 год б (месяцев исправительных работ 
с удержанием е доход государства 15 процентов за
работной платы. /Г Г. Смирнов пройдет курс принуди
тельного ле I .от алкоголизма.

Занимая место а общежития, скотнии совхоза <Те- 
гульдетский» /Геннадий Белоусов изготовлял брагу ' и 
угощал СВОИХ собутыльников плотника Н. И. Черных 
И зяектрика Г. Н. Барбукоер. Печально закончились 
эти подпольные пьянки. Поссорившись, Белоусов на- 
нве Барбуиову несколько ударов, причиккв тяжкие 
телесные повреищения.

Тегульдетский районный народный суд сурово на
казал №аговара и хулигана. Пять лет провоют теперь 
Г. Н. Белоусов в колонии строгого режима.
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КРАСНОЕ
НАМЯ и в  ню ня 19в7 ГОДА СТР.4

ЗОЛОТО, но еще дороже сама река
Четыре мнения о . >м, как вести добычу нерудных строительных материалов, 

с о х р а н и в  п р и  э т о м  п о л н о  в о д н о  с т ь  и к р а с о т у  Т о м и
Некомплексияя. ве учитывающая пагуб

ные последствия для природы добыча 
гравия 'на /Томи была 'Ие ipaa предметом 
внимания (гваеты <«Красное знамя». $Вот и 
в этом году письма, полные трешнп за 
судьбу Томи, прислали Ю. Уразов, JB. Сер
геев, С. ^овтсрещевов, Ю. (Марков ш (дру
гие читатели. '

Сегодня мы (публикуем ответы иа вол
нующие томичей вопросы.

ГЛАВНАЯ ЗАБОТА-  

ВОССТАНОВЛЕНИЕ
Министр речного флота  

РСФСР Л. В. САГРОВ:
— Сейчас нас должна волновать преж

де всего задача восстановления того, что 
разрушено в х>езультате добычи на Томи 
гравия. Главному инженеру проекта ин
ститута «Сибгипроречтранс» совместно с 
председателем Томсмого горисполкома на
до немедленно сесть вместе и опреде
лить — где и что восстанавливать. Потре
буются миллионы рублей? Это не вопрос. 
Найдем миллионы.

Дальнейшую разработку месторожде
ний мы должны вести, исходя из того, 
что нигде в ССОР нет такого гравия, как 
на Томи. Это—золото. Надо оттого ограни
чивать его употребление. Наш принцип; 
зеленый лацдш а^  неприкосновенен, нк 
одного квадратного метра сельскохозяй
ственных угодий 'те (трогать, брать Гравий 
в протоках. 1Естеетяеяные пороги, (созсра- 
няющие поляоводность реци, сохранить. 
Ход .не уг.(^6лять, стремиться два полно
водных месяца навигации использовать 
максимально. Л  когда вода начнет i спа
дать, использовать малотоннажный флот. 
Вывозка гравия рекой в 5 раз дешевле, 
чем сухим путем.

Уже сегодня надо искать заменитель 
гравия •—шлаки, рудные отвалы, везти 
их из соседней области. Для этого нужно 
объединить усилия автотранапсфтников, 
речников и строителей. В Самуськах в 
этом году вступит в строй завод малотои- 
нажяого флота — он будет давать десятки 
тысячетонных барж в год. Они удО&гыдля 
захода в баковые fteim. Их нужно будет 
широко использовать на Томи в межсе
зонье, когда пороги не позволяют пройти 
многотоннажным баржам.

НОВЫЙ п о д х о д

Заместитель председателя 
облисполкома Г. Ф . «МУРАВЬЕВ:

—г|Гра1вий—'щенней|ший ртраительньгй 
материал. Он идет на изготовление бетона 
и железобетона. Без гравия немыслимо 
строительство городов. До двухтысячного 
года нам надо построить в области около 
14 миллионов квадратных метров жилья, 
десятки школ, детских сгдщв, больниц. 
Нерудных строительных материалов Для 
этих целей надо много.

В партийные и советские органы пос
тупают письма, в которых высказано 
требование' ускорить обеспечение населе
ния жильем. Немало слов вьюкааано и 
по поводу того, что станет с рекой Томью, 
если продолжать добычу гравия на ней.

Облисполком своей главнейшей зада
чей считает удовлетворение нужд трудя
щихся в жилье. В то же время мы раз
деляем мнение томичей, что добычу гра
вия следует привести в систему, обеспе
чивающую нормальную жизнедеятель
ность реки Томи.

Обком КПСС выработал четкую и прин
ципиальную^ линию по отношению к реке 
Томи — должны быть начаты крупные 
воостэновительные работьц, добывать 
гравий надлежит в меньших количест
вах и местах экологически возможных, к 
реке относиться надлежит, как к житнице.

В соответствии с этим облисполком 
принял за последнее время ряд решений, 
в корне меняющих сложившуюся практи
ку добычи нерудных строительных мате
риалов на Томи. Выполняя эти решения, 
Томский 1РСЧНОЙ порт прекратил добычу 
гравия )и травийно-песчаяой лиесн Ь РУС* 
ле )Томи. .Отныне она будет вестись толь
ко На террасах м (пойменных участках 
месторождений. Запрещено разрабаты
вать острюиые месторождения гравия. 
Еще в прошлом году землечерпалки по
кинули реку в черте (города. '

Объем {добычи гравия я гравийно-пес
чаной емеси в 1987 году (уменьшен в ^Ieты• 
ре (раза — с 12 до 3 Миллионов цубометров. 
Чтчзбы исключить из практики строитель
ства использование гравия не по назначе
нию— на засьшку канав, пазух фунда
ментов, как балласт под дороги, с нынеш
него года введена защита .'потребителями 
перед облпланом своих заяв1нс (на неруд
ные (Строительные материалы.

Как уже сообщала газета, недавно в 
Томске прошло совещание с участием 
заместителя председателя Совмина РСФСР

Л. А. Горшкова, министра речного флота 
РСФСР Л, В. Багрова, министра геологии 
РСФСР Л. и'. Ровнина, заместителя .ми
нистра рыбного хозяйства РСФСР В. К. 
Киселева и Д14чт1х ответственных работ
ников, на котором были выработаны ра- 
циональные подходы к производству ра
бот в пойме токи Томи. Особое внимание 
при этом обращено на природоохранные 
аспекты проблем Томи. В часшости, дано 
задание на разработку проекта реконст- 
румции берегов Томи в черте города, в 
котором будет учтено наше пожелание — 
открыть доступ горожан к Томи, одеть 
ее на<^режную в бетой, создать пляжи в 
черте города и тд. "

Выступивший на совещании замести
тель министра рыбного хозяйства РСФСР 
В. К. Киселев поддержал идею создания в 
Томской области рыбопитомника, где 
можно будет выршцивать мальков для 
совхозного прудового хозяйства. «При та
ком условии,—сказал он,—когда принято 
решение русло Томи не трогать, добычу 
гравия вести только на пойменных и тер
расных участках, причем там, где нет 
пОблиаости «етостилищ, мы согласны 
снять свои вопросы».

На днях представители общественности, 
партийные и советские работники, уче
ные, журналисты, специалисты различ
ных отраслей собрались за «круглым сто
лом», чтобы еще раз обсудить дополни
тельные природоохранные мероприятия 
на реке Томи. Высказано много предло
жений, которые будут, безусловно, учтены 
в дальнейшей работе при поиске, развед
ке и добыче нерудных строительных ма
териалов в Томской области.

Это только первые шаги. Но они уже 
сияли ряд острых вопросов обеспечения 
строек области нерудными строительны
ми материалами с учетом экологических, 
социальных и эстетических интересов.

Н Е О Б Ы Ч Н А Я
Н А В И Г А Ц И Я

Начальник Томского речного 
порта П. Tv ДРАЧЕВ:

— в (навигацию 1987 года мы ведем до
бычу гравия и и г е  в строгом (соответст- 
вим с решениями облисполкома. В част
ности, 1МЫ (убрали земснаряды с русла реки 
возле села (Коларова. На сегодняшний 
день ни один земснаряд в русле реки То
ми гравий не черпает. Добыча гравия ве
дется на Айдаковском месторождении 
(несудоходные протоки Светлая и Кал- 
тайская).

В условиях социалистического соревно
вания в этом году впервые появился 
пункт о Отрогом наказании за отход от 
технологической схемы ,и (природоохран
ных мер, намеченных |Ва совещаниях в 
облисполкоме. Для сбора сточных вод и 
нефпгеотходов установлены очистительные 
станции. .

Томский речпорт приступил к вьшолне- 
нию природоохранных мероприятий, со
гласованных с местными Советами; ук
репление размываемого берега в с. Казан
ке, на 85-м «м  и в устье реки Черной. На 
земснарядах, производящих фракциониро
вание гравия, установлены заглубители 
слива мелкой фракции.

Восстановительные работы будут осу
ществляться с долевым участием капи
тальных вложений министерства и ве
домств — потребителей нерудных строи
тельных материалов с выделением перво- 
очередньпс мероприятий по компенсации 
ущерба рь1бному и водному хозяйствам. 
Томскому облисполкому поручено выдать 
перечень объектов компенсации ущерба.

Контролирующим организациям Том
ской области поручено усилить государст
венный контроль за соблюдением Водного 
законодательства при разработке песчано
гравийных месторождений.

Летом прошлого года Мияречфлот 
РСФСР приказом J* 104 обязал все реч
ные порты, добывающие нерудные строи
тельные материалы, производить отчис
ления с тонны добьшаемого сырья на при
родоохранные и восстановительные меро
приятия. С 1978 по 1986 год Томский реч- 
порт и Западно-Сибирское речное пароход
ство перечислили в адаес Минрыбхоза 
РСФСР 570, тькяч рублей.

ДЕЙСТВОВАТЬ
С О О Б Щ А

* Начальник отдела нерудных 
строительных материалоа реч
ного [порта 8. А. 1ТОПОВ:

— Проект «Сибгипроречтранса» справед
ливо подвергнут критике иа страницах 
печати. В его основу легли требования 
дать городу (и не только Томску, но и 
двум соседним областям) столько ПГС и 
гравия, сколько. стройиндустрия запросит, 
сколько техническое оснащение речпорта 
позволит. Проектом предусматривалась 
разработка не только русла, но и остро
вов на Томи, река превращалась в рабо
чий канал, все социально-экологические 
проблемы притушевались.

Была ошибочной разработка переката

Так выглядит наша Томь вес
ной. В начале лета она еще пол
новодна N доставляет радость го
рожанам. На ее зеленых берегах 
проводят отдых тысячи людей. 
250 кубометров^^ в секунду
проходит через сечение Томи в 
черте города в меженный период. 
Однако некомплексяая разработ
ка месторождений гршия на То
ми нанесла ей значительный 
ущерб. Он особенно заметен в 
конце лета, когда воды хватает 
только на глубокие места, где 
прошел земснаряд, а значитель
ная часть русла и поймы осуша
ется, зарастает ггяльником. .О том, 
как вервдч'ь Томи ее былую пол- 
новодяость и красоту, рассказы
вает сегодняпгакй выпуск «Курье
ра природы».

Фото слушателя 
фотошколы И. Столярова.

«Боец» неподалеку от коммунального мо 
ста. Перекаты на реке нельзя убирать, 
они, как плотины, держат воду. Без них 
вода быстро скатится и река обмелеет.

Конечно же, не по чьей-то прихоти велась 
эта дббьиа — бурными темпами развива
лась стройиндустрия области, вся страна 
осваивала западно-сибирские нефтепро
мыслы. Другое дело, что за этими боль
шими делами не поспевали природоохран
ное проектирование и, что особенно важ
но, прогнозирование последствий. Нередко 
они просто игнорировались.

Анализ опКибок, просчвтш необходим 
для конструктивного решения щюблемы. 
Руководство области, все причастные к 
томскому гравию ведомства и организа
ции при активной помощи центральных 
органов ведут поиск комплексного реше
ния всех проблем реки.

'Естественно, ншрашивается вопрос 
объемы строительства в нашей области 
увеличатся к концу пятилетки в два раза, 
где же брать для этого гравий?

Здесь два пути. Первый — резко акти
визировать разведку нерусловых место
рождений.

Второй путь — строжайшая экономия 
ставшего столь Дорогим сырья.

А  это уже вопрос вам, строитеЯи. По
смотрите на грйшй, как на частичку То
ми, природы. Сколько еще вьшаливается 
его под ноги там, где можно бы обойтись 
чем-то попроще, теми же шлаком, песком.

На ликвидацию последствий добычи 
гравия на реке Томи министв1Ютва-потре- 
бители выделяют средства. Думаю, что 
часть этих средств надо направить на соз
дание городского пляжа на участке от 
коммунального моста до устья Ушайки. 
Перенести в другое место лодочную стан
цию, подсыпать песку, создать выправи- 
тельную дамбу — и _̂ будет отличная 
пляжная полоса шириной метров 50, дли
ной около двух километров. Это давняя 
мечта томичей. Вторая давняя мечта то
мичей — иметь свой рыбопитомник. Без 
него нам нечего мечтать о разведенют 
рь1бы в прудах.

Я считаю, что если проект восстановле
ния экологии Томи на участке города бу
дет должным образом составлен и тоaлиJ 
зован, то многое 'Из того ущерба, который 
нанесен реке, будет поправлено. Кстати, 
она и сама умеет лечить нанесенные ей 
раны, нужно только не усугублять этот 
ущерб и помочь ей.

Речники понимают: их обязанноеггь — 
не только ^еспечить стройки области 
гравием, но и сохранить Томь.
Сохранить сообща, вместе со всеми томи

чами.
Материалы подготовил 

В. МОИСЕЕВ.

Вода на рубеже ЖХ1 века
к  исходу ньгаешнего ты

сячелетия суммарное по
требление воды в стране воз
растет более чем в полтора 
раза и достигнет 650 куби
ческих километров в год, 
прогчазирукхг ленинград
ские гидрологи. Это соста
вит примерно 13 процентов 
среднегодового стока всех 
рек. Как будто бы напраши
вается оптимистический вы
вод: народному хозяйству 
водный «голод» не угтожает 
даже в перапективе. Одна
ко специалисты асе чаще и

тревожнее говорят о недо
статке воды.

— Суть все более обост
ряющейся проблемы, как мы 
убедились в результате про
гнозных расчетов, состоит 
отнюдь не в дефиците вод
ных ресурсов в глобальном 
масштабе, а в их неравно
мерном, неблагоприятном 
(Для народного хозяйства 
распределении по террито
рии, — рассказывает изве
стный специалист, с о т р у д н и к  
Государственного гидоологи- 
ческого института, профес
сор А. Соколов. — Воды ма

ло там, где она особенно 
нужна.

Кстати, прежде деревен
ская семья обходилась не
сколькими ведрами воды в 
сутки, а сегодня городской 
житель с учетом всех по
требностей хозяйства рас
ходует сотни литров воды. 
Для утоления жажды про
мышленному центру с трех- 
(миллионны'м населением 
необходимо уже около двух 
миллиардов кубомет1юв во
ды в год.

В комплексе мер по за
щите водных ресурсов ис

ключительно важная роль 
принадлежит системе мони
торинга. Сейчас контроль 
качества поверхностных вод 
осуществляется примерно в 
пяти тысячах пунктах, ох
ватывающих более 2.0(Юток 
и 'Водоемов. Эта обязанность 
возложена на общегосудар- 
ственщ^ю службу наблюде
ний и контроля за загряз
нениями объектов водной 
среды.

Важнейшим шатом на пу
ти решения проблем рацио
нального использования вод

ных ресурсов является со
здание автоматизированной 
информационной системы 
государственного водного 
кадастра. В ней обобщаются 
и систематизируются ове- 
дения о морях, реках, кана
лах, озерах, водохранили
щах, ледниках, а также дан
ные об использовании этих 
вод в народном хозяйстве. 
Прежде чем приступить к 
(эксплуатации водоема, в
диалоговом режиме «воп
рос — ответ», хозяйствен
ные службы получат из

компьютерного банка необ
ходимые экологические ре' 
комендации и предупрежде 
НИЛ.

Итак, чистота источников 
пресной воды для человече
ства вырастает в проблему 
номер один, подчеркивает 
ученый. Но даже если прог 
реос науки и техники обес 
печит стопроцентную очист 
ку ссасываемых вод, утро 
за «водного голода» Сдет 
лишь отодвинута, но пока 
до конца не устранена, 
выход один: бережное ИС'
пользование воды, внедре' 
ние «безводных» технологи 
чеоких процессов.

Н. КРЗ^ПЕНИК, 
корр. ТАСС.

Ленинград.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
обла'шюсть, преимуществен
но без осадков, ветер севе- 
ро-зытадный, 5—10 метров 
в секунду, температура 11—

16, а Томске 14—16 градусов 
тепла.

19—20 июня — перемен
ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
северо-западный, 5—19 мет
ров в секунду, темперадура 
ночью 3—8, на почве замо- 

.розки до 5 градусов моро
за, днем 10—15, по югу 
20 градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 18 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7J00 '— Утренняя зарядка. 
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«нТОмя». 8‘15 —  «Игорь Сав
вович». 1-я и 2-я серии. 10.30
— «Поисковый характер». 
1,1.05 — Новости.

С 1)1.15 до 16.00 — перерыв. 
1690 — Новости. 16.15 — 

Экологический дневник. 16.45
— Молодые мо1мпоэйт<юы Ар
мении. Передача из Еревана. 
17.15 — «Уроки (Истории».
18.00 '— «Такая разная гита
ра». Передача для старше
классников. 16.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 — Опыт чехо
словацкого аемледелил, 19.35
— «Если хочешь быть здо
ров». Туризм. Передача 4-я. 
1(9.50 — «Игорь СаВВ(ОВИЧ». 2-я 
серия. 2(1.00 — «(Время». 21.35
— «Музыкальный рияг». Вы
ступление фольклорного ан
самбля под управл:е(яием 
Д. Покровского. 22.45 — «Се
годня в мире». 23.00 — «1Мос- 
К01ВСНИЙ Кремль». Докумен
тальный фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Документальные 
фильмы. 8.40 — Играет В. Гор
ностаева (фортепьяно). 9.10 — 
51а|учяо-йЬпуля.рный ф»|льм. 
9.40 — «Волшебник Изумруд
ного города». 7-я н 8-я серии.

10.20 — Играет камерный ан
самбль «Концертино». 10.35 — 
«Обрыв». 2-я серия. 11.40 — 
Испанский язык. 2-й год обу
чения. 12.10 —• «Мама». Ху
дожественный ф|ильм с суб
титрами. 13.35 — Коицерт.
14.30 — Новости.

С  14.40 — перерыв.

19.00 — «День области».
19.15 — «Служба здоровья».
С заботой о людях. 19.50 — 
Д'окумеятальный ф(иль(м.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Вечер с джа1Э0М». 
Играет трио В. Русанова.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«День первый, день пехслед- 
ний». Художественный теле
фильм. 22.45 — Кубок СССР
по подводному ориентиоова- 
нию, 23.00 — Чемпионат СССР 
по футболу. «Динамо» (Mihhck) 
— «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика.
18.45 — Концерт. 19.00 — Ма
стера искусств. Пародный 
aipTHCT СССР Н. Плотников. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Концерт арти- 
тов балета.

Зам. реджктеда 
В. И. МОИСЕЕВ.
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Т е о т р
ДРАМЫ

18 ИЮНЯ. ГАСТРОЛН НОВО
СИБИРСКОГО ГОСУШРСТВЕН- 

ЕСКОАКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ
АТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА. 
«Пимовая дама» — 19; в по
мещении Большого концгат- 
ного зала филармонии — «Ты
сяча и одна ночь» — <19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

18 июня. «Прости» — 19. 
ВИДЕОТЕКА

18 июня. Муяьтсборник — 
10-30. «Кан стать звездой» —
13, 16, 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА» .
1'8 июня. «Лицом н лицу»

(дае серии) — 8-40. 13-20, 16. 
18-35, 2(1-10. «Тайна житолай 
Луны» — 11-10.

имени М. ГОРЬКОГО 
18 июня. «Редкая порода»

— 9, 10-59, 12-40, 14-30, 18-20, 
18-10. 20. '21-50. «Налогио с 
мужчинами» — 8-40, 10-20, 12,

13-40, 15-20. 17, J8-40, 20-20,
22. «Обынновеиный фашизм» 
(две серии) ~  9, 11-20, 13-40, 
16-50: Кинопсказ «Навстречу
выборам». Фильм «Город» —
16. «Пропавший без вести» 
(две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ» .
18 июня «Курьер» — 9,

10^50. 12-40. 14-30. 16-20, 18-10.
20, 21-50. «Нелегко с мужчи
нами» — 8-50, 12, 13-40. 15-20,
17, 1в-4<^ 20-20. 22. Мульт
фильм «приключения голубого 
рыцаря» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 июня. «Золотые рога» —

9, 12-20, 14, 15-40. «На златом 
крыльце сидели» — 10-40.
«Воспоминание» — ’ 17-20.
«Цена риска» — 19-10. 21.

мменн И. ЧЕРНЫХ 
118 июня. «Курьер» — 9,

10-40, 12-20, 14, 16, 17-40. 19-20,
21. «Откройте, полиция!» —
9, 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20,
21. «Ико — отважный жере
бенок» — 10-40.

«СИБИРЯК»
18 июня. «Садно» — 9-20. 

«Курьер» — И , 12-40, 14-20, 
16, 17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

18 нюня. «Происшествие на 
улица Палани» — 15. «Лати
ноамериканец» — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

18 июня. «Новые приключе
ния Желтой розы» — 17.

23—27 июня
Томская облфилармония

Росконцерт

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

ЭСТРАДНЫЕ КОНЦЕРТЫ
Участвуют:

лауреэт Всесоюзного фестиваля «Та.ллин-модерн-данс- 
86», дипломант X II Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов в Москве, обладатель золотого дштлома—ан
самбль современного танца «ЛИДЕР».

Художественный руководитель — Ирина Скобелева;
лауреаты всероссийских, всесоюзных, международ

ных фестивалей, дипломанты X II Всемирного фестива
ля молодежи и студентов в Москве—труппа «ДИАЛОГ».

Художественный руководитель — Ким Врейтбург.
Начало — в 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта.

Учебно-курсовой комбинат 
и автопредприятня объеди
нения «Томскавтотранс» 
продолжают НАБОР НА 
КУРСЫ  водителей катего
рии «С », «ВС» и «Д». Срок 
обучения — 5 месяцев.

ЗДЕСЬ ЖЕ требуются; 
бухгалтер, машиимспса, 
преподавателя автодела, 
мастера пронзводствеяпого 
обучения по вождению ав
томобиля.

Обраща'^ься; г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52. Тел. 
3-86-02, 3-81-34.

Городское бюро по трудо
устройству населения сов
местно с учебным комбина
том Томского то’Я'ого порта 
объявляют прием па курсы: 
крановщиков, приемосдат
чиков, портовых рабочих, 
газосварщиков. Срок обуче
ния от 2 до 6 месяцев. Сти
пендия — 70—95 рублей в 
месяц. На курсы крановщи
ков и приемосдатчиков при
нимаются юноши и девуш
ки а возрасте не молс)же 
17,5 лет, портовых рабочих 
— только юноши. 1^ждаю- 
щиеся обеспечиваются об
щежитием.

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро
ва, 17, в бюро по трудоуст
ройству, и его филиалы; ул. 
Вердокая, 18; ул. Пушкина, 
71. Справки по тел. 2-42-54.
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Томская автомобильная 
школа ДОСААФ осущест
вляет доподготовку водите
лей I класса на категорию 
«Д » (15 часов вождения ав
тобуса).

Здесь же требуются ма
стера прокзводствепного 
обучения вождению автомо
билей и бульдозерист.

Обращаться по адресу: 
Иркутский тракт, 15-а, еже
дневно с 17 часов. Справки 
по тел. 5-33-12, 2-48-53.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу кон. 
чины горячо любимой

КОПЫЛОВОЯ 
Лидии Ефимовны.

Похороны состоятся
18 июня, в 14 часов, из 
квартиры покойной (ул. 
К. Маркса, 81, кв. 67),

Драматический! театр. 
Томская организация теат
ральных деятелей выра
жают ' глубокое ооболеано- 
ваиие актрисе театра Г. Ф. 
Непорожневой по поводу 
смерти матери

НЕПОРОЖНЕВОЯ 
Ефросиньи (Никифоровны.

Адмяяистрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации треста «Томсктранс- 
строй» выражают соболез
нование В. Ф. КОПЫ.ЛОВУ по 
поводу Омертя жены

КОПЫЛОВОЯ 
Лидии Ефимовны.

НАШ  А Д Р Е С
.И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .
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